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Оружейный завоз
Украина требует большей поддержки от НАТО — на фоне 
неудач Киева альянс собрался на экстренное заседание

Леонид Самуна

К иев продолжает требовать от НАТО 
ещё больше вооружения — этот во-

прос, в частности, обсуждался на экс-
тренном заседании Североатлантиче-
ского альянса 28 августа, которое было 
организовано по инициативе Украины. 
Опрошенные «Известиями» эксперты 
считают, что оружие хотят задейство-
вать для ударов по территории Рос-
сии. В частности, накануне сообщалось 
о поддержке Лондоном атак вглубь РФ. 
Но даже если ВСУ ударят по десяткам 
аэродромов, они ничего не выиграют, 
уверены аналитики. К тому же в Крем-
ле уже говорили: Россия имеет средства 
по противодействию атакам. Не исклю-
чено, что стороны обсуждали и ситуа-
цию в Курской области, учитывая тот 
факт, что западные страны, по инфор-
мации Службы внешней разведки РФ, 
принимали участие в подготовке опера-
ции. Кроме того, одна из основных тем 
на повестке НАТО и Украины — присое-
динение Киева к блоку.

Генеральный секретарь Североатлан-
тического альянса Йенс Столтенберг, ко-
торый осенью покинет эту должность, 
созвал экстренное заседание Совета 
НАТО — Украина на уровне постоянных 
представителей по инициативе Киева. 
Основные темы — обсуждение ситуации 
на поле боя и дальнейшая поддержка 
Украины со стороны Запада. Приме-

чательно, что встреча прошла на фоне 
обострения конфликта из-за атаки ВСУ 
на российское приграничье и продолжа-
ющихся требований Владимира Зелен-
ского к западным партнёрам. Глава во-

енного блока, председательствовавший 
на встрече, в очередной раз подтвердил 
намерение продолжать поддерживать 
Киев и увеличить поставки оружия.

Постоянные представители стран — 
членов НАТО утвердили анонсиро-
ванную в июле координацию помо-
щи и подготовку военных кадров для 
Украины, причём эти задачи возьмёт 
на себя новое командование блока, ко-
торое начнёт действовать 
в сентябре. 
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Видео — невидимое
Поисковики сократили показ контента с YouTube

Елизавета Крылова

Y ouTube перестал занимать первые 
строчки в поисковиках — при запро-

сах пользователей на тот или иной ви-
деоконтент показываются в первую 
очередь отечественные платформы, 
выяснили «Известия». Ранее «Яндекс» 
добавил функцию «Без YouTube» на ус-
мотрение пользователей. В целом тра-
фик видеохостинга упал на треть после 
его замедления в России.

Поисковики сократили показ кон-
тента с YouTube — теперь при запросах 
пользователей в первую очередь пред-
лагаются отечественные платформы, 
такие как Rutube, «VK Видео», и россий-
ские онлайн-кинотеатры, узнали «Из-
вестия». Недавно «Яндекс» сообщал, 
что ввёл новую функцию для поиска 
видео — фильтр показывает ролики 
только с тех платформ, где нет про-
блем с загрузкой контента. В компа-
нии также заявляли, что планов вклю-
чить фильтр по умолчанию нет — это 
выбор пользователей.

В «Яндексе» сообщили «Извести-
ям», что алгоритмы поиска работают 
автоматически и зависят от множества 
факторов, которые не менялись.

— Мы дообучаем наши алгоритмы 
в функционале поиска по видео. Это 
помогает предсказывать проблемы 
с источниками с медленной загрузкой 
видео персонально для каждого поль-
зователя и учитывать это знание в ран-
жировании, — отметили в компании.

Кроме того, алгоритмы теперь мо-
гут учитывать, например, регион и тип 
устройств, на которых пользователи 
сталкиваются с медленной загрузкой. 
Пользователь может и самостоятель-
но исключить площадку из результатов 
выдачи при помощи фильтра, пояснили 
в «Яндексе». Ручной фильтр, который 
позволяет искать ролики только там, 
где нет проблем с загрузкой контента, 
не влияет на работу алгоритмов, доба-
вили в компании.

После начала замедления YouTube 
зафиксирован возросший интерес 
пользователей к национальному ви-
деохостингу Rutube, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе компании. Так-
же там указали, что с начала августа 
поисковый трафик платформы вырос 
в два раза. Кроме того, увеличилась 
доля прямых заходов на сайт видео-
хостинга. Авторы контента активно 
используют Rutube для продвижения 
роликов — в период с 15 по 27 августа 
на платформу было перене-
сено около 2 млн видео.

В НОМЕРЕ
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время, проводимое российскими 
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Долговая отписка
Банки отклонили 90% заявок на кредитные каникулы

Мария Колобова

Россиянам практически недо-
ступны кредитные каникулы  — 

в первом полугодии банки отклони-
ли девять из десяти заявок, выяснили 
«Известия». То есть механизм, кото-
рый масштабировали на всех граж-
дан в этом году, по сути, не заработал. 
В основном каникулы не оформляют, 
поскольку размер ссуды превышает 
установленный максимум, объясни-
ли в ЦБ. Сейчас порог по автокреди-
там — 1,6 млн рублей, а по потреби-
тельским — 450 тыс. Что делать, если 
отказали в послаблениях по выпла-
там, и как в условиях высоких ставок 
работают программы реструктури-
зации отдельных банков — в матери-
але «Известий».

За первые шесть месяцев 2024-го 
банки отклонили 90% заявок на кре-
дитные каникулы, следует из данных 
регулятора («Известия» их изучили). 
Клиенты получили отказы по 163 тыс. 
обращениям из 181 тыс.

Подавляющее большинство от-
казов связано с тем, что размер 
ссуды превышал установленный 
в законе максимум, объяснили 
в пресс-службе ЦБ. Там уточнили: 
по этой причине финансовые органи-

зации отклонили 89% заявок на кре-
дитные каникулы в первом квартале 
2024-го и 88% — во втором. В послабле-
ниях также могли отказать, если жиз-
ненная ситуация заёмщика не при-
знавалась трудной по закону.

Постоянный механизм для по-
лучения кредитных каникул по по-
требительским кредитам заработал 
с этого года. Заёмщик может обра-
титься за отсрочкой в погашении ссу-
ды один раз за время её действия при 
снижении своего дохода и один раз — 
если он пострадал при чрезвычайной 
ситуации. В первом случае человек 
получит послабление, если его доход 
снизился за последние два месяца бо-
лее чем на 30% по сравнению со сред-
ним уровнем предыдущего года.

Приостановить платежи клиент 
может на срок до шести месяцев. 
За время действия каникул не на-
числяются штрафы, а банк не впра-
ве взыскать предмет залога. При этом 
обратиться за такой отсрочкой заём-
щик может только в том случае, если 
размер кредита на превышает уста-
новленный правительством макси-
мум. Сейчас действуют такие пороги:

— не более 1,6 млн рублей по авто-
кредитам;

— 450 тыс. по другим потребитель-
ским ссудам;

— не больше 150 тыс. по кредиткам.
В России также с 2019 года дей-

ствует отдельная програм-
ма — ипотечные каникулы. d

 

Свобода снова
Павла Дурова отпустили под залог — в чём обвиняют владельца Telegram и при чём тут доступ  
к персональным данным пользователей мессенджера
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Иван Дубровин, Антон Белый

Ф ранцузский суд предъявил предприни-
мателю Павлу Дурову обвинения по де-

сяти пунктам, но при этом его выпустили под 
залог в €5 млн. Однако, пока он находится под 
следствием, главе Telegram запрещено поки-
дать территорию страны. Опрошенные «Изве-
стиями» эксперты уверены: глава Telegram за-
держан под надуманным предлогом, а главная 

причина ареста — желание властей получить 
доступ к персональным данным пользователей 
мессенджера и вместе с тем лишить их досту-
па к альтернативной информации, в частности 
по событиям на Украине. Вместе с тем ряд экс-
пертов призывают не переоценивать сохран-
ность личных данных в приложении, учитывая, 
что они размещаются на серверах за границей. 
О новых деталях в деле владельца 
Telegram — в материале «Известий».b

Павел Дуров выходит  
из здания суда  
в сопровождении охраны
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Оружейный завоз
A Ранее альянс принял ре-

шение, что в Германии бу-
дет работать миссия по координации 
поддержки Украины. Её численность 
составит 700 человек. Штаб возглавит 
главнокомандующий силами НАТО 
в Европе Кристофер Каволи.

Киев тем временем намерен пред-
ставить Вашингтону список целей 
в России, которые, по оценкам ВСУ, 
они имеют возможность поразить 
в случае снятия запрета на удары. Со-
общается, что в этот документ вхо-
дит и требование предоставить бо-
лее дальнобойное оружие. Об этом 
пишет издание Politico со ссылкой 
на источники. Перечень новых це-
лей министр обороны Рустем Уме-
ров и глава офиса президента Андрей 
Ермак передадут во время предсто-
ящего на следующей неделе визита 
в Вашингтон.

— После того как я внимательно 
послушал выступление Зеленского 
27 августа, у меня сложилось впечат-
ление, что он хочет сделать то же са-
мое, что и премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху, а именно все-
ми способами вовлечь Соединённые 
Штаты в противостояние. Поэтому 
на всех платформах они постоянно 
повторяют, а я слышал это от многих 
украинских деятелей, включая Зе-
ленского, что нужно получить разре-
шение от США использовать ракеты, 
чтобы ударить по российским аэро-
дромам далеко вглубь России. Яко-
бы это и есть его способ победить. 
Но даже если он ударит по десяткам 
аэродромов, ничего он не выигра-
ет, — сказал «Известиям» американ-
ский историк и экс-преподаватель 
Гарвардского университета Влади-
мир Бровкин.

Накануне Лондон заявил, что под-
держивает удары Киева британски-
ми ракетами Storm Shadow по терри-
тории России, хотя и не призывает 
к таким действиям. Об этом сообщи-
ло агентство The Telegraph. В то же 
время, по информации Financial Times, 
Франция тоже не против нанесения 
Украиной ударов по военным целям 
на территории РФ. Однако мнения 
в альянсе разделились: по инфор-
мации издания, американский пре-
зидент Джо Байден и канцлер ФРГ 
Олаф Шольц опасаются эскалации 
из-за подобных атак.

— Они наверняка хотят надавить 
на немцев, чтобы они поставили 
и разрешили использовать Taurus. 
Британцы же готовы, по всей видимо-
сти, разрешить использовать Storm 
Shadow по целям в глубине россий-
ской территории. Их главная задача — 
нанести как можно больший урон 
России, хотя, конечно, Украина побе-
дить не может, и это очевидно. Сей-
час они раскручивают эту курскую 
авантюру, с тем чтобы раскачать си-
туацию в России, — рассуждает Вла-
димир Бровкин.

Впрочем, вероятность того, что 
американский президент даст Киеву 
добро на такие действия, очень мала. 
Всё это по причине того, что в Ва-
шингтоне особенно заняты выбора-
ми, а дипломаты чувствуют, что тер-
пение руководства России на грани 
и всему есть предел, считает эксперт.

В то же время полной уверенно-
сти в том, что Вашингтон действи-
тельно на это не пойдёт, нет. Запад 
постоянно эскалирует. Достаточно 
вспомнить, что изначально, напри-
мер, Германия не хотела поставлять 
свои танки на Украину. Однако в ито-
ге это произошло, заметил ведущий 
научный сотрудник Центра иссле-
дований проблем безопасности РАН 

Константин Блохин. И сейчас ситуа-
ция может повториться: Штаты могут 
попробовать снова повысить ставки.

— Безусловно, есть риск того, что 
удары вглубь России дальнобойным 
западным оружием одобрят, для того 
чтобы наносить ущерб даже не по во-
енной инфраструктуре, а по граждан-
ской. Тем самым они рассчитывают 
посеять возможную дестабилиза-
цию в России, — считает Константин 
Блохин.

Ранее пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков говорил: «Россия 
имеет средства по противодействию. 
Каждая новая поставка является но-
вым витком эскалации, напряжённо-
сти, и ответственность за этот новый 
виток лежит на тех странах, которые 
его инициировали».

Встреча Совета НАТО — Украина 
была организована на фоне провалов 
ВСУ на фронтах и невнятной авантю-
ры Киева в Курской области, где бои 
продолжаются с 6 августа. Россий-
ские силы постепенно выталкивают 
противника со своей территории, бо-
лее того, фиксируются успехи на до-
нецком направлении.

Украине и НАТО сейчас, очевид-
но, необходима сверка часов от-
носительно того, как действовать 

дальше. Ведь, как ранее писали «Из-
вестия», спецслужбы западных госу-
дарств принимали активное участие 
в подготовке операции на курском 
направлении. В Службе внешней 
разведки сообщили, что речь идёт 
о таких странах, как США, Велико-
британия и Польша. Кроме того, за-
действованные в атаке подразде-
ления прошли боевое слаживание 
в учебных центрах в Великобрита-
нии и Германии.

— Я думаю, что экстренность засе-
дания связана с отступлением Укра-
ины по линии фронта — не в Курске, 
а в Донбассе, на линии соприкос-
новения. Поэтому они могут попы-
таться заручиться дополнительной 
поддержкой Запада. Второе — нуж-
но поддерживать наступление ВСУ 
в Курской области, а без логистики, 
без резервов, без ресурсов это до-
вольно сложно реализовывать, — счи-
тает Константин Блохин.

На всех заседаниях Совета НАТО 
— Украина Киев традиционно подни-
мает вопрос и о полноценном член-
стве в Североатлантическом альянсе. 
Тем более недавно, к примеру, прези-
дент Чехии Петр Павел заявил, что 
Украину могут принять в блок даже 
в условиях нерешённого территори-
ального вопроса. Впрочем, такой ва-
риант на самом деле, кажется, мало-
вероятным.

— Взять Украину в альянс в услови-
ях СВО — это политическая фантасти-
ка. Потому что автоматически раз-
ворачивается сценарий вовлечения 
стран НАТО в третью мировую вой-
ну с Россией. Этого как раз НАТО и из-
бегает, поэтому поставляет оружие 
Украине, а не воюет напрямую. Могут 
быть озвучены некие даты или выра-
ботана дорожная карта, но не более 
того. Реально Украину в НАТО могут 
взять только после окончания СВО 
и если от неё что-то останется, скорее 
всего, с возможным одобрением Рос-
сии, — полагает Константин Блохин.

Некоторые представители военно-
го блока не раз выражали сомнение 
и даже несогласие с потенциальным 
членством Украины в альянсе вви-
ду активных боевых действий и ри-
ска эскалации. Среди государств, чьи 
представители выступают против 
вступления страны в НАТО, — Слова-
кия и Венгрия.

Новости   

Могучий «Мотылёк»
В РФ разработан дрон грузоподъёмностью 300 кг

Роман Крецул, Богдан Степовой, 
Владимир Матвеев

До 300  кг полезной нагрузки мо-
жет нести разработанный в России 

дрон «Мотылёк». Он оснащён четырьмя 
60-киловаттными двигателями, кото-
рые вместе способны поднять аппарат 
взлётной массой до 600 кг. Такая грузо-
подъёмность позволяет, например, нести 
250-килограммовую авиабомбу. По сло-
вам экспертов, главное применение та-
ких мощных беспилотников — обеспече-
ние войск в труднодоступных районах, 
и это должно сберечь многие жизни.

В России разработан дрон «Моты-
лёк», способный нести 250-килограм-
мовую бомбу. Он может выполнять 
широкий спектр задач: сброс боепри-
пасов, перевозка грузов, ретрансляция 
радиосигнала. Особенность беспилот-
ника — в его уникальных асинхронных 
трёхфазных двигателях, мощность 
каждого из них по 60 кВт.

Как рассказал «Известиям» пред-
ставитель компании-разработчика 
«Совэлмаш» Александр Сударев, кор-
пус аппарата выполнен из алюминия, 
что позволяет поднимать в небо ещё 
больший вес. Кроме того, разрабаты-
вается новая система управления дви-
гателями. Сейчас для управления ис-
пользуются контроллеры китайского 
производства, однако в ближайшее 
время они будут заменены россий-
ским аналогом.

Дрон уже прошёл лабораторные ис-
пытания, а также испытания на подъём-
ную силу. Оснащённый четырьмя двига-
телями аппарат может поднять в воздух 
до 600 кг, из них полезной нагрузки 250–
300 кг (остальное — сама конструкция, 
двигатели и батареи). В ближайшее вре-
мя начнутся лётные испытания.

— Чем больше мы батарей туда поста-
вим, тем меньше остаётся места под по-
лезную нагрузку. Всё зависит от рассто-
яния, которое нам нужно преодолеть, 
от задач, которые надо решать, — пояс-
нил представитель разработчика.

Время и дальность полёта зависят 
от установленных батарей, однако, 
по заверениям разработчика, аппарат 
вполне может преодолевать расстоя-
ние 150 км.

В первую очередь такой дрон может 
использоваться для обеспечения ло-
гистики и снабжения войск на перед-
нем крае или в труднодоступных ме-
стах, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Юрий Лямин.

— С такой грузоподъёмностью мож-
но довольно много перевозить на ли-
нию фронта для обеспечения подраз-
делений, — пояснил он. — За рубежом 
развиваются аналогичные разработки. 
Самое главное — беспилотник позволя-
ет обеспечивать снабжение, не подвер-
гая риску людей, которые могут везти 
эти грузы. Да и далеко не везде назем-
ный транспорт может проехать. А такой 
дрон может сесть на небольшую пло-
щадку, выгрузиться и улететь. А даже 
если дрон собьют, то это, конечно, доро-
гостоящий аппарат, но, по крайней мере, 
не будут потеряны жизни, как это было 
бы с пилотируемой техникой.

По мнению эксперта, в перспективе 
подобные аппараты могли бы исполь-
зоваться для эвакуации раненых, но это 
требует тщательной технической про-
работки.

Беспилотник может также нести вну-
шительную бомбовую нагрузку.

— К нему можно подвесить авиабомбу 
ФАБ-250 и сбросить точно в цель, но про-
блема в том, что дрон довольно боль-
шой и не очень скоростной, — отметил 
Юрий Лямин. — А в этом случае он ста-
новится лёгкой мишенью. Так что нуж-
но смотреть по обстоятельствам. Стои-
мость таких дронов не самая дешёвая 
выходит. Конечно, можно использовать 
беспилотник для сброса мощных бое-
припасов, когда нет противодействия се-
рьёзной системы ПВО или в ночных усло-
виях. В самом крайнем случае их можно 
использовать и как дрон-камикадзе — 
по максимуму загрузить взрывчаткой 
и отправить в один конец. Но с учётом его 
стоимости это может быть оправданно, 
только если ничего другого нет, а нужно 
срочно уничтожить особо важную цель.

Ранее «Известия» сообщали, что 
в России началось серийное производ-
ство ударно-разведывательного гек-
сакоптера МиС-35. Это тяжёлый бес-
пилотник, который может сбрасывать 
боеприпасы и вести разведку. На пере-
довой, где аппарат проходил испытания, 
его уже успели прозвать мини-Бабой-
ягой за внешнее сходство с сельхоздро-
нами, которые используют ВСУ.

  

В Ярославле появится аэропорт-миллионник,  
а в Рыбинске — передовая инженерная школа

Я рославская область оказывает поддержку подшефному Акимовскому райо-
ну Запорожской области. Недавно здесь был сдан очередной объект — дом 

культуры, сообщил глава субъекта Михаил Евраев на встрече с президентом, ко-
торая прошла 28 августа. Кроме того, область ежегодно принимает детей из че-
тырёх новых регионов и Белгородской области.

Михаил Евраев передал президенту на встрече послание от бойцов, которые 
находятся в зоне СВО. «Я когда встречался на линии соприкосновения с наши-
ми ребятами — артиллеристами, бойцами, они просили вам передать свой шев-
рон. Смысл которого в том, что неважно, насколько силён противник, важно, кто 
рядом», — сказал губернатор. Глава РФ с благодарностью его принял. «Ребятам 
спасибо», — сказал он.

Регион сейчас фиксирует рост промышленного производства. Развивается 
и сельское хозяйство, но 70% земли в Ярославской области ещё не введено в обо-
рот. Кроме того, в регионе наблюдается самая низкая инфляция в Центральном 
федеральном округе. В прошлом году она составила 6,1%. Рост реальной заработ-
ной платы превысил среднероссийские показатели и составил 10,5%.

В регионе полностью решена проблема обманутых дольщиков. Кроме того, 
в 2023 году область выполнила план по вводу жилья на 111% — сдано 954 тыс. кв. 
м. Регион также стали чаще посещать туристы. Поток за два года вырос с 1,5 млн 
до 3 млн человек. «Причём это именно ночующие туристы, потому что если брать 
с экскурсантами, то это более 9 млн человек», — уточнил губернатор.

Власти привлекли частного инвестора для строительства нового терминала 
в аэропорту Туношна. Это будет аэропорт-миллионник с пассажирским и гру-
зовым терминалами. Появится здесь и причал, поскольку аэропорт находится 
на Волге. Кроме того, планируется строительство моста через реку. Также в Ры-
бинске создаётся передовая инженерная школа. В настоящий момент идёт про-
ектирование кампуса мирового уровня «Меркурий». Основная цель — создать 
целый инженерный кластер в регионе. По словам президента, Рыбинск — под-
ходящее место для такого проекта. В городе находится несколько заводов «Ро-
стеха», и поэтому здесь существует повышенный спрос на специалистов. В этом 
году также завершаются работы по ремонту моста в Рыбинске.

Руководство субъекта ведёт активную работу по замене общественного 
транспорта. В частности, по электротранспорту область вошла в десятку луч-
ших регионов по модернизации. Впрочем, серьёзной проблемой остаётся ка-
чество дорог. Единственным негазифицированным районом в регионе остал-
ся Брейтовский. К работам власти планируют приступить в следующем году.

В целом чиновники здесь пытаются привлекать жителей к процессу благо-
устройства, в том числе через голосование. По словам Владимира Путина, это 
правильное решение. «Это очень важно, чтобы люди чувствовали, что то, что 
вы делаете, отвечает их интересам. А для этого они должны быть участниками 
процесса», — объяснил президент.
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Йенс Столтенберг созвал экстренное заседание на фоне обострения конфликта 
из-за атаки ВСУ на российское приграничье
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�� В ЧЁМ ОБВИНЯЮТ ДУРОВА

A 28 августа власти Франции 
предъявили обвинения не-

посредственно Павлу Дурову — до это-
го его допрашивали в рамках дела, от-
крытого против «неназванного лица». 
Допрос в прокуратуре Парижа продол-
жался более шести часов, после чего 
двое следственных судей предъявили 
ему обвинения по десяти пунктам из 12, 
представленных ранее. Один из них 
касается отказа от сотрудничества 
с властями и администрирования он-
лайн-платформы с целью совершения 
незаконных трансакций. По последне-
му пункту ему грозит до десяти лет ли-
шения свободы.

Кроме того, Дурова обвиняют в со-
участии в распространении детской 
порнографии, незаконном оборо-
те наркотиков, групповом мошенни-
честве, а также преступном сговоре. 
Несмотря на всё это, Дуров был вы-
пущен под залог в €5 млн с обязатель-
ством два раза в неделю отмечаться 
в полицейском участке и запретом по-
кидать территорию Франции. Проку-
ратура при этом уточнила, что Пятая 
республика запустила расследование 
против Telegram в феврале 2024 года 
из-за почти полного отсутствия отве-
тов на судебные запросы.

Днём ранее агентство France-Presse, 
ссылаясь на источники, сообщило, что 
Дуров обвиняется также в насилии 
в отношении своего ребёнка 2017 года 
рождения. Согласно Forbes, похожие 
обвинения были выдвинуты против 
Дурова также в Швейцарии. Ирина 
Болгар, утверждающая, что она мать 
троих детей предпринимателя, подала 
на него в суд за агрессию в отношении 
одного из детей. При этом, согласно ин-
формации в СМИ, прокуратура Пари-
жа утверждает, что Дурова не допра-
шивали в связи с этими обвинениями.

Павла Дурова арестовали под со-
вершенно ложным предлогом, в то вре-
мя как истинные причины задержания 
связаны с желанием контролировать 
информацию, которой обменивают-
ся пользователи Telegram, считает ве-
теран французской военной разведки 
Пьер Ле Пла.

— Если преступники организуют 
кражу со взломом или ограбление 
банка с помощью телефона, то в этом 
не виноват ни телефон, ни телефонная 
компания. Павел Дуров сделал зашиф-
рованное средство связи доступным 
почти для миллиарда пользователей. 
Именно потому, что оно зашифровано 
и защищено, большинство из этих лю-
дей используют Telegram. Почему они 
это сделали? Потому что западные го-
сударства злоупотребляют своей вла-
стью, шпионя за перепиской и разго-
ворами граждан. Всем известно, что 

ЦРУ использует Facebook (принадле-
жит компании Meta, чья деятельность 
признана экстремистской в России 
и запрещена. — «Известия»), чтобы 
шпионить за огромным числом лю-
дей по всей планете, — добавил собе-
седник «Известий».

В Москве, впрочем, тоже считают: 
действия Франции в отношении Дуро-
ва лишний раз доказывают, что на За-

паде обеспокоены неспособностью 
контролировать приложение.

«Дурова явно по чьему-то совету за-
брали и угрожают страшным наказани-
ем, рассчитывая, видимо, как-то полу-
чить доступ к кодам шифрования, теперь 
это уже доказано действиями францу-
зов, что Telegram — действительно на-
дёжная и популярная сеть», — заявил 
27 августа глава МИД РФ Сергей Лавров.

�� ЧЕМ TELEGRAM ИНТЕРЕСЕН 
ВЛАСТЯМ ФРАНЦИИ

Однако Telegram привлекает поль-
зователей и тем, что даёт им альтер-
нативную информацию о том, что 
происходит, например, на Украи-
не, напоминает Пьер Ле Пла. Неслу-
чайно иноязычные Telegram-каналы 
больших российских СМИ, как RT 

Свобода снова
Павла Дурова отпустили под залог — в чём обвиняют 
владельца Telegram и при чём тут доступ к персональным 
данным пользователей мессенджера
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Товароразворот
Торговля России с Южной Кореей упала на треть

Анастасия Костина

Товарооборот между Россией и Юж-
ной Кореей из-за санкций в пер-

вом полугодии 2024-го просел на треть 
по сравнению с тем же периодом 2023-го, 
сообщили «Известиям» в посольстве РФ 
в Сеуле. Однако ограничения против Мо-
сквы продиктованы в основном поли-
тикой главного союзника РК в регионе — 
США. Крупный южнокорейский бизнес 
не хочет терять российский рынок и на-
деется вернуться. Но РФ уже активно 
развивает торговлю с другими азиатски-
ми странами помимо главного партнёра 
в лице Китая. С кем у России наибольшие 
перспективы — в материале «Известий».

Республика Корея — одна из немно-
гих азиатских стран, которая наряду 
с Японией и Сингапуром присоеди-
нилась к западным антироссийским 
санкциям. При этом ещё в 2021 году, 
то есть до начала украинского кон-
фликта, Южная Корея была главным 
торговым партнёром России в Азии по-
сле Китая. РФ же находилась на девя-
том месте среди крупнейших контра-
гентов РК. Объём взаимной торговли 
тогда достиг рекордных за всю исто-
рию отношений $29,8 млрд. Сейчас 
из-за санкций экономические отноше-
ния двух стран стремительно ухудша-
ются, а товарооборот сократился уже 
на треть по сравнению с прошлым го-
дом, сообщили «Известиям» в посоль-
стве РФ в Сеуле.

— Антироссийские санкции коллек-
тивного Запада, к которым присоедини-
лась Республика Корея, оказывают нега-
тивное влияние на динамику, структуру 
российско-южнокорейской торговли. 
Сохраняется тенденция сокращения 
двустороннего товарооборота, начав-
шаяся в 2023 году. Согласно данным ко-
рейской статистики, его объём в янва-
ре–июле 2024-го уменьшился на 34%, 
до $6,638 млрд, по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, рос-
сийский экспорт — на 35%, до 3,794 млрд, 
импорт из РК — на 32%, до $2,843 млрд, — 
рассказали в диппредставительстве.

Как подчеркнули в посольстве, по-
требление нефтепродуктов из РФ 
остаётся на крайне низком уровне. Так, 
с декабря 2022 года Южная Корея уже 
перестала ввозить сырую нефть. Зна-
чительно сокращается объём импорта 
каменного угля из нашей страны (в сто-
имостном выражении на 59% в январе–
июле) — именно по этому направлению 
РК была в лидерах, уступая только КНР, 
но опережая, например, Турцию и Ин-
дию. С августа 2022 года по июль 2023-го 
эти четыре государства получили более 
80% экспорта угля из России, хотя в тот 
же период с 2021–2022 годов объём со-
ставлял всего 47%.

С начала года власти Южной Кореи 
также активно расширяют экспортные 
ограничения. В феврале к списку запре-
щённых к ввозу в РФ товаров добави-
лись 682 позиции, что в итоге охвати-

ло почти половину (около 46%) импорта 
из РК в денежном выражении, отметили 
«Известиям» в российском посольстве. 
Под запрет попали, например, автомо-
били дороже $50 тыс., металлоконструк-
ции, оборудование для строительства 
и нефтегазовой промышленности.

Очередной повод усложнить торгов-
лю в Сеуле нашли после визита прези-
дента России в КНДР в июне. Бурную 
реакцию вызвало заключение Догово-
ра о всеобъемлющем стратегическом 
партнёрстве между Владимиром Пути-
ным и лидером КНДР Ким Чен Ыном. Со-
глашение включает пункт о немедлен-
ном оказании друг другу помощи, если 
одна из сторон подвергнется нападению 
и окажется в состоянии войны. А такой 
сценарий вполне вероятен, учитывая 
крайне напряжённые отношения меж-
ду между Сеулом и Пхеньяном. В итоге 
санкционный список пополнился ещё 
рядом компаний и грузовых судов из РФ, 
а экспортный контроль затронул допол-
нительно 243 товарные позиции (общее 
количество составило 1402), в том числе 
в области химпрома и машиностроения.

Важно отметить, что Южная Ко-
рея — один из ключевых союзников Со-
единённых Штатов в регионе, с которы-
ми страну связывают не только тесные 
торгово-экономические отношения, 
но и военное сотрудничество. Поэтому 
введение ограничений против России 
во многом продиктовано политикой Ва-
шингтона и страхом подпасть под вто-
ричные санкции тех же США.

— Южная Корея на самом деле очень 
заинтересована в сохранении экономи-
ческих отношений с Россией. Крупный 
бизнес РК знает большой потенциал рос-
сийского рынка и совсем не хочет отда-
вать его конкурентам. Даже те компа-
нии, которые вынуждены были продать 
свои производственные площадки в РФ 
(например, завод «Хёндэ»), сделали это 
с опцией обратного выкупа и надеются 
вскоре вернуться. 

  Новости

Прокачать бомбу

Геннадий Алёхин

Военный эксперт

С самого начала проведения спец-
операции российская армия при-

меняет фугасные авиабомбы ФАБ-
500 и 1500 с универсальным модулем 
планирования и коррекции. Это позво-
ляет нашим самолётам не входить в зону 
поражения ПВО противника. А «трёхтон-
ники», ФАБ-3000, впервые были приме-
нены на харьковском направлении ле-
том этого года в районе населённых 
пунктов Липцы и Волчанск. Целями 
стали пункты временной дислокации 
и укрепрайоны украинских формирова-
ний. На курском направлении они тоже 
применялись — в частности, при огневом 
поражении штаба бригады ВСУ, располо-
женного в Сумской области. Как приме-
нение фугасных авиабомб с УМПК влия-
ет на проведение спецоперации и какова 
была реакция противника на них?

�� ИСПОЛЬЗОВАНИЕ ФАБ 
В ЗОНЕ СПЕЦОПЕРАЦИИ

Фугасная авиабомба ФАБ-3000М54, 
которая весит больше 3 т, содержит 
1,2 т взрывчатого вещества. Носите-
лем базовой версии боеприпаса яв-
ляются дальние бомбардировщики 
Ту-22М3, а также многофункциональ-
ный фронтовой сверхзвуковой ис-
требитель-бомбардировщик Су-34. 
Последний известен на Западе как 
Hellduck — «Адская утка».

Эпизодическое использование 
ФАБ с универсальным модулем пла-
нирования и коррекции (УМПК) 
на украинском театре боевых дей-
ствий началось в ноябре-декабре 
2022 года, что осталось незамеченным 
иностранными военными экспертами.

После объёмы производства и мас-
штаб использования авиабомб стре-
мительно увеличивались. В начале 
2024 года ФАБы с УМПК сбрасывались 
уже настолько массово, что только 
на укрепрайон в Авдеевке их прилета-
ло за сутки, согласно данным украин-
ской стороны, по две сотни и больше. 
Так, только за февраль, по словам про-
тивника, российская фронтовая авиа-
ция использовала до 1400 авиабомб.

�� ПРИМЕНЕНИЕ ФАБ 
В АВДЕЕВКЕ

Для того чтобы зримо представить 
возможности ФАБ-500М62 с УМПК, 

стоит напомнить, что при взрыве 
этой авиабомбы образуется воронка 
диаметром до 9 м и глубиной до 3 м. 
Легко догадаться, что произошло 
с соединениями ВСУ, угодившими 
в районе Авдеевки под бомбовый ли-
вень, устроенный российскими Су-34.

Как признавались сами украин-
ские боевики, которые держали обо-
рону в бетонированных бункерах, 
выстроенных ещё в советские вре-
мена на территории авдеевского 
«Коксохима», их буквально ровняли 
с землей. Об этом открыто говорили 
и их командиры.

Такие комментарии можно услы-
шать от противника на разных участ-
ках линии боевого соприкосновения, 
где использовали наши ФАБы.

�� ОСНОВНЫЕ 
ХАРАКТЕРИСТИКИ УПАБ-1500

УПАБ-1500 — управляемая планирую-
щая авиационная бомба весом 1500 кг. 
Она предназначена для уничтожения 
различных целей — от фортификаци-
онных сооружений до мостов.

Дальность её полёта нашим разра-
ботчикам удалось довести до 50 км, 
что позволяет сбрасывать её дале-
ко за пределами зон поражения ПВО 
противника, что резко снижает ри-
ски для российских самолётов-но-
сителей.

Важные преимущества даёт 
комбинированная система наведе-
ния. Спутниковая навигация обе-
спечивает высокую точность по-
падания, а инерциальная даёт 
помехоустойчивость. При этом 
мощность и могущество тяжёлой 
боевой части компенсируют любое 
ожидаемое отклонение от точки 
прицеливания.

Стоит отметить, что бомба совме-
стима со всеми основными самолё-
тами отечественной фронтовой ави-
ации. Её могут нести многоцелевые 
истребители, фронтовые бомбарди-
ровщики и штурмовики. Допусти-
мый размер боекомплекта зависит 
от характеристик носителя. В це-
лом УПАБ-1500 представляет собой 
эффективное современное авиаци-
онное средство поражения, сейчас 
она получила возможность показать 
свой потенциал в условиях реальной 
боевой операции.
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Авиабомбы ВКС России
В ВКС России существует своя градация авиабомб. Среди них, например, 
осколочно-фугасная авиационная бомба (ОФАБ) отличается от ФАБ спе-
циальной конструкцией корпуса, которая обеспечивает лучшее равно-
мерное дробление её частей, превращая их в тысячи осколков.
Объёмно-детонирующая авиационная бомба (ОДАБ) — при столкнове-
нии с поверхностью распыляется жидкое взрывчатое вещество, которое 
воспламеняется после срабатывания второго заряда.
Бетонобойная авиационная бомба (БЕТАБ) — высокая кинетическая 
энергия позволяет ей пробивать до метра железобетона и до трёх зем-
ляного укрытия.
Корректируемая авиационная бомба (КАБ) отличается от классиче-
ской ФАБ наличием в конструкции систем управления и наведения, по-
зволяющих значительно повысить точность бомбометания. По принци-
пу действия после попадания в цель отличия от фугаса незначительны.
Конечно, это далеко не весь список авиабомб российской авиации, одна-
ко перечисленные применяются гораздо чаще остальных.

Справка «Известий»

Досрочный вызов
Как проходят выборы в приграничье

Елизавета Борисенко, Юлия Леонова

Досрочное голосование в Курской 
области и в Севастополе проходит 

в штатном режиме, провокации пока 
не фиксируются. Тем не менее помеще-
ния избирательных участков в Севасто-
поле соответствуют требованиям ан-
титеррористической защищённости: 
укрытия находятся либо непосред-
ственно в зданиях, где располагают-
ся УИК, либо в шаговой доступности 
от них. 28 августа в Курской области 
стартовало досрочное голосование 
на выборах губернатора, а в Севастопо-
ле — в законодательное собрание. По-
становление, позволяющее проводить 
такие выборы в восьми приграничных 
регионах, ЦИК РФ приняла 14 августа. 
Как проходит голосование и кто обе-
спечивает безопасность на избиратель-
ных участках — в материале «Известий».

�� ГДЕ ПРОХОДИТ ДОСРОЧНОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

28 августа стартовало досрочное го-
лосование на выборах губернатора 
Курской области и на выборах в зако-
нодательное собрание Севастополя. 
Оно продлится до 5 сентября. Центриз-
бирком России ранее принял поста-
новление, которое предусматривает 
возможность провести досрочное го-
лосование с 28 августа по 5 сентября 
в восьми приграничных регионах РФ: 
в Белгородской, Брянской, Воронеж-
ской, Курской, Ростовской областях, 
а также в Республике Крым, Севасто-
поле и Краснодарском крае. Однако 
окончательное решение о проведении 
такого голосования принимают реги-
ональные избирательные комиссии. 
К примеру, в Брянской области ранее 
уточнили, что досрочные выборы стар-
туют 30 августа. В Ростовской области 
начался приём заявок на голосование 
по местонахождению до 2 сентября.

Как объяснил «Известиям» совет-
ник губернатора Курской области 
Роман Алёхин, решив провести до-
срочные выборы, власти хотели уйти 
от скопления людей на избирательных 
участках.

— Мы же понимаем, что враг часто 
бьёт по скоплениям людей и играет 
с нами в гибридную войну, — уточнил 
он. — Поэтому сегодня у нас нет клас-
сических избирательных участков. 
Они будут позже, в основные дни вы-
боров. Кроме того, досрочные рассчи-
таны на тех, кто находится в пунктах 
временного размещения за предела-
ми Курской области. Схема точно та-

кая же, как когда проводили выборы 
для воинских частей.

При этом он предупредил: в дни вы-
боров, 6–8 сентября, можно ожидать 
провокаций со стороны киевского ре-
жима.

21 августа ЦИК «в целях защиты 
жизни и здоровья граждан РФ» отло-
жила голосование в семи из 33 муни-
ципалитетов Курской области. Одна-
ко 22 августа Центризбирком решил 
не отменять губернаторские выборы 
в области в связи с запросом жителей 
на их проведение.

�� ВЫБОРЫ В КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ И СЕВАСТОПОЛЕ

Первый день досрочного голосования 
в Курской области стартовал спокой-
но, голосование проходит в штатном 
режиме, сообщили «Известиям» в ре-
гиональной избирательной комиссии.

— Голосование проходит на изби-
рательных участках вне помеще-
ния, на дому по заявкам избирателей 
и на временных избирательных участ-
ках на территории пунктов временного 
размещения. У нас есть 16 временных 
избирательных участков для голосова-
ния лиц, которые находятся в стацио-
наре и один из них в СИЗО. Все избира-
тельные участки открыты, всё на них 
размещено — технологичное оборудо-
вание, урны, трибуны, плакаты, — ска-
зали там.

На участках дежурят сотрудники 
полиции, никаких провокаций не было. 
Жители приходили с самого утра. «Си-
туация нестандартная, но избиратель-
ная комиссия обеспечила все возмож-
ные формы голосования. Люди идут, 
может, не так массово, но идут, всё 
в штатном, спокойном режиме», — до-
бавили в комиссии.

Жители Севастополя могут про-
голосовать в 187 участковых избира-
тельных комиссиях либо на дому, об-
ратившись с заявлением, сообщили 
«Известиям» в Севастопольской город-
ской избирательной комиссии. Обста-
новка здесь тоже спокойная.

— На участках никаких провокаций 
не отмечено. За голосованием следят 
703 наблюдателя, назначенных избира-
тельными объединениями, кандида-
тами и общественной палатой города 
Севастополя, ведётся охрана сотруд-
никами органов правопорядка, — ска-
зали там.

Помещения избирательных участ-
ков соответствуют требованиям по ан-
титеррористической защищённости, 
добавили в избирательной комиссии.

— Укрытия находятся либо непо-
средственно в зданиях, где распола-
гаются УИК, либо в шаговой доступ-
ности от них, — сказали там.

Прогнозировать явку пока сложно, 
однако севастопольцы всегда голосу-
ют активно, подчеркнули в комиссии.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ В КУРСКОЙ 
ОБЛАСТИ И СЕВАСТОПОЛЕ

Обстановка в самом Курске в пер-
вый день досрочного голосования 
спокойная, паники нет, люди уже 
ко всему привыкли, но жителей в го-
роде осталось мало, говорит совет-
ник губернатора Курской области Ро-
ман Алёхин.

— Многие уезжают не потому, что 
боятся прихода врага или обстрелов, 
а из-за введения в школах дистанци-
онного обучения, — объяснил он. — 
Особенно это касается детей млад-
шего возраста. Родители хотят, чтобы 
они получили базовые знания в сте-
нах школы, когда учитель может нахо-
диться рядом с ребёнком. Поэтому они 
уезжают в те города, где идёт очное об-
учение. Прилёты ракет тоже напряга-
ют. Их сбивает наша ПВО, но в этот мо-
мент дрожат стены, стёкла. Кроме того, 
летят беспилотники.

По словам Романа Алёхина, во вре-
мя нашего с ним разговора он услышал, 
что включилась за окном сирена ракет-
ной опасности.

Выборы различного уровня 
в РФ пройдут с 6 по 8 сентября 
в 83 регионах. Среди них: выбо-
ры 19 глав субъектов федера-
ции, депутатов законодатель-
ных органов государственной 
власти в 13 регионах, а также 
голосование на муниципаль-
ном уровне. Кроме того, состо-
ятся дополнительные выборы 
депутатов Госдумы по трём од-
номандатным округам в Хака-
сии, Брянской и Ростовской об-
ластях.

Справка «Известий»
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Жандармы отняли плакат у молодого человека, выступающего в поддержку 
основателя Telegram
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и Sputnik, уже давно заблокированы 
в Европе и США. В частности, в фев-
рале 2024 года жителям Франции был 
закрыт доступ к ряду франкоязыч-
ных Telegram-каналов, рассказываю-
щих о конфликте на Украине с пози-
ции Москвы. Французский политолог 
Николя Миркович указал «Известиям» 
на преимущества платформы, которая 
привлекает многих людей, желающих 
получить иную точку зрения на про-
исходящее в Европе.

— Всё больше и больше людей захо-
дят в Telegram, где у них есть доступ 
к информации, которая противоре-
чит тому, что говорят СМИ Европей-
ского союза. Если сравнить с другими 
платформами, то, например, у меня 
есть страница Facebook. Я не гово-
рю, что Facebook цензурирует то, что 
я пишу, но я отмечаю, что не все люди 
видят мои сообщения. С X (бывший 
Twitter, заблокирован в РФ. — «Изве-
стия») такой проблемы нет, тем бо-

лее её нет в Telegram, — пояснил со-
беседник.

При этом следует отметить, что, 
по данным Statista, на апрель 2024 года 
самой популярной социальной сетью 
в мире остаётся Facebook, насчиты-
вающий более 3 млрд пользователей, 
за ним следуют YouTube, Instagram, 
WhatsApp (обе принадлежат компании 
Meta, чья деятельность признана экс-
тремистской в России и запрещена), 
TikTok и Facebook Messenger. Telegram 
занимал, таким образом, лишь седь-
мое место с 900 млн пользователей.

В Евросоюзе число пользователей 
Telegram, по подсчётам самого мессен-
джера, не превышает 42 млн. Это ниже 
порога в 45 млн, и Telegram поэтому 
пока не подпадает под определение 
крупной онлайн-платформы, соглас-
но принятому Брюсселем Акту о циф-
ровых услугах (DSA). В противном слу-
чае против него действовали бы более 
строгие правила модерирования кон-

тента. Впрочем, газета Financial Times, 
ссылаясь на чиновников, пишет, что ЕС 
уже заподозрил Telegram в занижении 
данных о числе пользователей и про-
водит расследование.

Однако у Франции к основателю 
платформы гораздо более серьёзные 
претензии. Так, если верить Politico, 
то ордер на арест Павла и его брата Ни-
колая был выдан властями страны ещё 
25 марта по обвинениям, включающим 
«пособничество в хранении и распро-
странении порнографических изобра-
жений несовершеннолетних в составе 
организованной группы». 

Павла Дурова привезли в здание 
суда в полицейском микроавтобусе

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Видео — невидимое
A «Известия» направили за

прос в Google с просьбой 
прокомментировать ситуацию, а так
же уточнить, была ли сокращена поис
ковая выдача YouTube. Редакция также 
адресовала вопросы VK, Rutube и Рос
комнадзору.

Глава ассоциации «Интернетвидео» 
Алексей Бырдин рассказал «Извести
ям», что на место сайта в поисковой 
выдаче влияет множество факторов, 
в том числе и скорость загрузки, ко
торая могла пострадать в последнее 
время, а также так называемый «пока
затель отказов».

— Если пользователь ушёл со страни
цы YouTube, потому что видео не прогру
зилось, и пошёл искать его по ссылкам 
на других сервисах, поисковая систе
ма может это отследить и понизить 
YouTube в ранжировании, — объяснил он.

За последний месяц среднее вре
мя, которое российские пользователи 
проводили на видеохостинге, снизилось 

с 52 до 38 минут. Среднесуточный охват 
платформы за тот же промежуток вре
мени сократился с 46 до 41%, рассказала 
исполнительный директор Mediascope 
Ксения Ачкасова в рамках Международ
ного конгресса Национальной ассоциа
ции телерадиовещателей.

Она также отметила, что доля 
YouTube в России попрежнему вели
ка — порядка 80%.

Впрочем, по данным главы комите
та Госдумы по информполитике Алек
сандра Хинштейна, в целом трафик ви
деохостинга с момента замедления уже 
упал более чем на треть. Администра
ция Google не пыталась урегулировать 
с властями РФ ситуацию, отметил он.

У поисковых систем есть возмож
ность выдавать то, что они хотят, а ос
новные вещи они могут фильтровать, 
блокировать. Нет ничего удивитель
ного, что первые места занимают сей
час VK, Rutube, считает гендиректор 
TelecomDaily Денис Кусков.

По данным его компании, в топ5 наи
более известных и просматриваемых 
сервисов помимо YouTube (90% аудито
рии) также попали «VK Видео» (2е место 
и 51% ), Rutube — (3е место с долей 33%), 
«Дзен» — (4е место и 30%) и «Видео ОК» — 
(5е место и 9%). Рост аудитории отече
ственных платформ ожидаемо ускорил
ся на фоне замедления работы YouTube, 
говорится в исследовании.

Поисковая система — алгоритм, реа
гирующий на запрос, а значит, меняется 
и первая строка выдачи. К тому же авто
ры контента сейчас активно переносят 
архив на российские платформы, за явил 
директор РАЭК Сергей Гребенников.

Кроме того, исполнительные органы 
(Роскомнадзор) могут наложить санк
ции против сайтов, нарушающих закон. 
Изза таких действий сайт может упасть 
в поиске или полностью быть исклю
чён из его результатов, отметил эксперт.

— За последние несколько лет у нас 
появилось множество стриминговых 

площадок с интересным контентом, сам 
контент очень вырос в качестве, а мно
гие фильмы собирают колоссальные 
сборы. Да, на YouTube пока ещё больше 
«блогерского» контента, для переноса 
его на российские платформы понадо
бится время, но уже сейчас очевидно, 
что в этом нет какойто катастрофы для 
пользователя, — пояснил эксперт.

Есть вероятность, что улучшение по
зиций отечественных платформ и сни
жение YouTube в выдаче могли вызвать 
действия как пользователей, так и са
мих поисковиков, резюмировал Сергей 
Гребенников.

Долговая отписка
A Заёмщик может получить 

такое послабление, если по
пал в трудную жизненную ситуацию, 
например потерял работу или стал не
трудоспособным более чем на два ме
сяца. Сумма кредита не должна превы
шать 15 млн. Человек может отсрочить 
платежи на срок до полугода. Однако 
приведённые выше цифры по отказам 
ипотечные каникулы не затрагивают.

По другим видам займов до это
го года действовали временные раз
розненные госпрограммы, которые 
позволяли получить отсрочку по пла
тежам. Изначально власти ввели меха
низм кредитных каникул в 2020м для 
поддержки россиян в период пандемии.

В марте 2022го эту меру возобнови
ли изза осложнения экономической 
ситуации на фоне антироссийских 
санкций. Тогда за каникулами могли об
ратиться клиенты, которые оформили 
ссуду до весны 2022 года. При этом на ко
нец июня 2023го процент одобренных 
заявок по кредитным каникулам дости
гал 34%, следует из данных ЦБ.

А уже в первом полугодии 2024го эта 
доля составляет только 10%. Это связано 
с несколькими причинами. Вопервых, 
механизм пока недостаточно отлажен, 
рассказала ведущий аналитик Freedom 
Finance Global Наталья Мильчакова. Во
вторых, максимальные пороги выглядят 
заниженными и не учитывают инфля
цию, подчеркнула эксперт.

Лимита часто не хватает — даже 
несмотря на то, что с 2024 года вла
сти повысили максимальный размер 
займа, по которому можно взять ка
никулы, по сравнению с тем, что был 
установлен по предыдущим програм
мам, напомнил основатель Anderida 
Financial Group Алексей Тарапов
ский. По потребкредиту его подняли 
с 300 тыс. до 450 тыс., а по автокреди
там — с 700 тыс. до 1,6 млн рублей. А, на
пример, средний размер ссуды на но
вую машину сейчас составляет 1,9 млн, 
добавил Алексей Тараповский.

В целом заёмщики стали чаще об
ращаться за кредитными каникула
ми — из 181 тыс. заявок с января по июнь 
этого года 105 тыс. пришлось на второй 
квартал, следует из данных ЦБ.

На фоне роста кредитного портфе
ля повышается и спрос на реструкту
ризацию ссуд, пояснили «Известиям» 
в прессслужбе ЦБ.

В Сбербанке фиксировали стабиль
ный поток заявок на кредитные канику
лы за прошедшие семь месяцев. Отказы, 
как правило, связаны с некорректным 
предоставлением документов, под
тверждающих трудную жизненную си
туацию, уточнили в прессслужбе фи
нансовой организации.

Половина всех заявок в этом году 
не была обоснованной, рассказал ди
ректор департамента розничных ри
сков банка «Зенит» Александр Шор
ников. Такие же цифры привели 
в крымском РНКБ. Там пояснили: чаще 
всего не подтверждалось снижение до
хода заёмщика на 30% или же был пре

вышен максимальный порог по разме
ру ссуды.

Кредитные каникулы должны быть 
доступны всем клиентам, которым они 
необходимы, без ограничений по разме
ру займа, считают в ВТБ. Если увеличить 
лимиты — это поможет снизить количе
ство отказов, полагают в РНКБ.

Если заёмщикам не подходят пара
метры государственных мер, то банки 
часто предлагают собственные про
граммы реструктуризации, напомни
ли в ЦБ. Это помогает клиентам спра
виться с временными финансовыми 
затруднениями.

Например, по ссудам наличными 
и автокредитам россияне могут офор
мить отсрочку по погашению основного 
долга на шесть месяцев при сохранении 
уплаты процентов, отметили в РНКБ. 
Или же увеличить срок займа (не более 
чем на два года) и за счёт этого умень
шить сумму ежемесячного платежа.

В «Зените» также предлагают вари
анты комбинации кредитных каникул 
и увеличения срока заимствования 
по собственным программам. А так
же реализацию залога, если клиент по
пал в сложную жизненную ситуацию, 
но не может претендовать на госпро
грамму, сообщил Александр Шорников.

Ранее банки также давали воз
можность реструктурировать креди
ты, оформляя займы по более низкой 
ставке с погашением действующей ссу
ды, однако сейчас такая опция не рабо
тает изза высокой ключевой, добавил 
Алексей Тараповский. Основная разни
ца государственной и внутрибанков
ской программ в том, что в первом слу
чае при соблюдении условий каникулы 
оформить обязаны, а во втором — право 
остаётся на усмотрение банка.

Почти весь объём реструктуризаций 
кредитов проходит не по федеральным, 
а по собственным программам финор
ганизаций, подчеркнул старший дирек
тор по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Иван Уклеин. Это значит, что повы
шение лимитов по максимальному раз
меру ссуд, которые подпадают под го
сударственный механизм, в этом году 
не коснулось абсолютного большин
ства граждан, отметил эксперт.

Порог нужно поднимать, чтобы про
цент одобрений вырос, добавил Алек
сей Тараповский из Anderida Financial 
Group. В то же время для клиента самый 
надёжный способ избежать неприятно
стей в виде возможного дефолта — это 
сформировать подушку безопасности 
на два платежа, считает эксперт.

Мария Строителева

Выдачу разрешений на экспорт драг-
металлов переведут в электронный 

вид — процесс будет идти через госси-
стему ГИИС ДМДК. Такой проект норма-
тивного акта подготовил Минфин. Сей-
час документы подают в бумажном виде, 
из-за чего были риски предоставления 
недостоверных сведений о происхож-
дении драгметаллов. В бизнес-объеди-
нениях называют меру своевременной, 
особенно на фоне роста цены на золо-
то и всё новых сложностей с логистикой, 
но опасаются сбоев, связанных с нала-
живанием системы. Как новые правила 
отразятся на компаниях и помогут ли по-
высить контроль над отраслью — в мате-
риале «Известий».

Минфин предлагает перевести 
в цифровой вид выдачу лицензий на экс
порт драгоценных металлов и сырье
вых товаров, содержащих их, — ведом
ство разработало проект приказа (есть 
у «Известий»). Пока речь идёт о постав
ках внутри ЕАЭС. Нововведения так
же касаются оформления заключений 
о возможности и экономической целе
сообразности промышленного извлече
ния драгметаллов из сырьевых товаров.

Сейчас, судя по пояснительной за
писке к документу, компании должны 

подготовить довольно обширный пе
речень документов в бумажном виде 
для получения лицензий — например, 
протокол испытаний, внешнеторговый 
контракт, подтверждение правомерно
сти владения партией.

Изменения разработаны, чтобы соз
дать комфортные условия электронно
го взаимодействия между Минфином 
и предпринимателями, а также для по
вышения качества и эффективности 
документооборота, пояснили в пресс
службе ведомства.

Кроме того, инициатива сокращает 
издержки, так как подавать докумен
ты можно будет через личный кабинет 
Государственной интегрированной ин
формационной системы в сфере кон
троля за оборотом драгоценных ме
таллов, драгоценных камней и изделий 
из них (ГИИС ДМДК).

При этом для ведомства устанавли
вается возможность в режиме онлайн 
проверять подготовленные на экс
портную партию документы в откры
тых источниках других федеральных 
органов исполнительной власти, а так
же следить за «чистотой» (происхож
дение, правомерность владения и так 
далее) заявленной к экспорту партии 
на основании информации, содержа
щейся в ГИИС ДМДК, заявили в Мин
фине.

Эта система уже два года успеш
но функционирует: она позволила 
не только повысить прозрачность рын
ка драгметаллов и камней, но и кон
тролировать их оборот, отметила 
профессор кафедры государствен
ных и муниципальных финансов РЭУ 
им. Г.В. Плеханова Юлия Финогенова.

В случае принятия нового порядка 
он вступит в силу с 1 марта 2025 года.

Цифровизация документооборо
та значительно упрощает всю проце
дуру, делает её более быстрой и удоб
ной, полагают в комитете ТПП РФ 
по драгоценным металлам и камням. 
Это особенно актуально в условиях 
сложностей с логистикой, когда сро
ки поставок без того удлиняются.

Вместе с тем для отрасли важно, 
чтобы начало действия новых нор

мативных требований соотносилось 
с техническими возможностями ГИИС 
ДМДК, добавили в бизнесобъедине
нии. Иначе во время внедрения могут 
возникнуть организационные сбои 
по выдачам лицензий и заключений.

Переход в цифровой формат осо
бенно актуален сейчас на фоне роста 
цены на золото — с начала года она уве
личилась примерно на 20%, а 16 августа 
обновила очередной исторический ре
корд в $2509 за унцию. Экспорт драг
металлов становится более выгодным.

Несмотря на санкции, торговля 
в этой сфере продолжается. В откры
том доступе нет сводных цифр, но от
дельные показатели это доказывают. 
Например, по данным правитель
ства Гонконга, объём поставок золо
та из России в эту юрисдикцию с янва
ря по октябрь 2023го поставил рекорд 
по меньшей мере за 11 лет, достигнув 
41,42 млрд гонконгских долларов.

Первым делом перелёты
Россия и Ливан работают над прямым авиасообщением

Альберт Калашян

Россия и Ливан прорабатывают воз-
можность возобновления прямого 

авиасообщения между странами, со-
общили «Известиям» в российском по-
сольстве в республике. Власти в Лива-
не проявляют интерес к запуску прямых 
рейсов. Однако неспокойная ситуация 
на южных границах страны наносит се-
рьёзный удар по туристическому секто-
ру. Как западные санкции против Рос-
сии и внутриполитические проблемы 
Ливана осложняют восстановление ту-
ристического потока из РФ — в матери-
але «Известий».

Россия и Ливан работают над воз
обновлением прямого авиасообщения 
между двумя странами, сообщили «Из
вестиям» в российском диппредстави
тельстве в Бейруте. При этом ни рос
сийская, ни ливанская стороны пока 
не проявляли инициативу о проработ
ке безвизового режима.

— Вопрос о возобновлении прямого 
авиасообщения волнует как россий

ских граждан, проживающих в Ливане, 
так и ливанцев. Посольство держит эту 
тему на особом контроле. Однако наши 
совместные с ливанской обществен
ностью усилия пока не привели к нуж
ному результату. Продолжаем искать 

пути взаимовыгодного решения этой 
проблемы, — рассказали «Известиям» 
в посольстве России в Ливане.

По словам российских дипломатов, 
местные власти также проявляют за
интересованность в прямых рейсах 

между Москвой и Бейрутом, но «как 
мы понимаем, преодолеть известные 
геополитические сложности у них 
на данном этапе не получается».

— Надеемся, что неудовлетворитель
ное положение дел на авианаправле
нии не затянется надолго, — добавили 
в посольстве.

В диппредставительстве Ливана 
в Москве подтвердили желание Бей
рута восстановить авиаперевозки. 
При этом, как заявил «Известиям» по
сол Ливана в Москве Шауки Бу Нассар, 
основное препятствие — это западные 
санкции против России. В посольстве 
уточнили, что ливанский посол под
робно обсуждал возобновление пря
мых рейсов со статссекретарём — за
местителем министра транспорта РФ 
Дмитрием Зверевым.

Единственной авиакомпанией, вы
полнявшей прямые рейсы между Мо
сквой и Бейрутом, был «Аэрофлот», од
нако рейсы были приостановлены ещё 
в 2020 году изза пандемии коронави
руса. В 2021м полёты возобновились, 

но изза западных санкций, введённых 
после начала СВО, авиаперевозки были 
вновь прекращены.

Прямое авиасообщение между стра
нами важно не только для туристов. 
В Ливане проживает значительная рус
скоязычная диаспора, численность ко
торой, по разным оценкам, составляет 
от 10 тыс. до 30 тыс. человек. Большин
ство русскоязычного населения на
ходится в смешанных семьях, многие 
оканчивали советские и российские 
университеты. В Ливане функциониру
ет одна из старейших на Ближнем Вос
токе и в Африке ассоциаций выпускни
ков вузов СССР, созданная в 1970 году.

Таким образом, прямые рейсы важ
ны и для русскоязычной диаспоры, 
играющей заметную роль в обществен
нополитической жизни Ливана, и для 
ливанской общины в России, в том чис
ле студентов, число которых за послед
ние годы выросло почти в два раза.

Сейчас авиасообщение между стра
нами осуществляется преимуществен
но с пересадкой в Турции. При этом 

стоимость перелёта обойдётся при
мерно в 50 тыс. рублей.

Впрочем, есть и другие пробле
мы, которые могут негативно влиять 
на процесс возобновления прямых 
перевозок. В частности, речь идёт 
об эскалации на ливаноизраильской 
границе, которая наблюдается в по
следнее время. Кроме того, в самом Ли
ване складывается сложная политиче
ская обстановка: с октября 2022 года 
здесь пустует кресло президента стра
ны изза неспособности политических 
сил найти компромиссную фигуру. Не
гативное влияние оказывает и глубо
кий кризис в экономической и энерге
тической областях.
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«Вирус может попасть в страну не только через человека»
Бывший главный санитарный врач РФ Геннадий Онищенко — об оспе обезьян и завозе из-за границы  
других опасных заболеваний

София Прохорчук

Всемирная организация здравоохра-
нения в августе обновила список ви-

русов и бактерий, которые потенциаль-
но могут спровоцировать эпидемию или 
пандемию. В него вошло более 30 патоге-
нов, в числе которых вирус оспы обезьян, 
денге и серотипы вируса гриппа A. В свя-
зи с участившимися случаями оспы обе-
зьян в мире российский Роспотребнад-
зор подготовил проект рекомендаций 
по профилактике завоза и распростра-
нения этой инфекции. Вирус постоян-
но мутирует, и со временем заболева-
ние может начать распространяться 
воздушно-капельным путём, рассказал 
в интервью «Известиям» бывший глав-
ный санитарный врач России Геннадий 
Онищенко. Он отметил: на границе за-
болевание остановить сложно, поэтому 
сейчас необходима работа с врачами, ко-
торые должны суметь распознать экзо-
тическую болезнь на обычном приёме 
в поликлинике.

Мир обеспокоен оспой обезьян, с начала 
года в Африке зарегистрировано уже бо-
лее 18 тыс. случаев заражения. Чем опас-
но это заболевание?

Заболевание относится к группе ор-
топоксвирусов. Из неё также происхо-
дила чёрная оспа, от которой в России 
перестали вакцинировать с 1980 года, 
в мире — с 1978-го. В конце XX века зая-
вили: натуральная оспа ликвидирова-
на. Уже тогда учёные прогнозировали, 
что может произойти мутация виру-
са и он вновь станет опасен для чело-
вечества.

Оспа обезьян уже сейчас передаётся 
от человека к человеку при непосред-
ственном контакте с инфекционны-
ми поражениями кожи. Специалисты 
опасаются, что со временем заболе-
вание начнёт распространяться воз-
душно-капельным путём, как нату-

ральная оспа, летальность от которой 
была очень высокой.

Как отслеживают сейчас оспу обезьян?
В наших международных аэропортах 

стоят санитарно-контрольные пункты, 
работают эпидемиологи. Но на границе 
обезьянью оспу мы точно не остановим. 
Именно поэтому сейчас доводят до све-
дения врачей и среднего медицинского 
персонала, представителей первично-
го звена, как проявляется заболевание.

По каким критериям врачи ставят диа-
гноз оспа обезьян?

Если за медицинской помощью об-
ратился больной, который приехал 
из страны, где циркулирует это забо-
левание, ему сразу ставится диагноз — 
оспа обезьян под вопросом. Его тут 
же изолируют и начинают разбирать-
ся. Тех, кто был вместе с больным дома, 
на работе, берут под наблюдение или 
на какое-то время отправляют на ка-
рантин.

Как в целом менялась динамика распро-
странения инфекционных заболеваний 
в мире? С чем это связано?

В XIX и начале XX века в картине 
массовых инфекционных заболева-
ний преобладали те, которые пере-
даются алиментарным путём, то есть 
через пищу и воду. К ним относятся, на-
пример, сальмонеллёз или дизентерия. 
Когда люди передвигались на лошадях 
или ходили пешком, массовые зараже-

ния наблюдались, но не по всему зем-
ному шару, а на его отдельных терри-
ториях.

А когда люди стали передвигаться 
в поездах и самолётах, инфекционные 
болезни стали распространяться интен-
сивнее, охватывая большее количество 
территорий.

Как и кто выявляет носителей инфекци-
онных заболеваний?

Расскажу вам на примере самолётно-
го сообщения. Все стюардессы во вре-
мя обучения проходят в том числе кур-
сы медицинской подготовки, после чего 
их можно отнести к парамедикам.

Например, в Южной Америке объ-
явили о случаях выявления холеры, 
об этом сразу же предупреждается 
экипаж самолёта. Персонал начинает 
внимательнее следить за пассажирами, 
их состоянием здоровья. Если на бор-
ту выявляют людей с недомоганиями, 
об этом сообщают капитану и он запра-
шивает санитарную стоянку. По при-
лёте больных изолируют и начинают 
при помощи экспресс-тестов, если они 
есть на ту или иную инфекцию, и анали-
за других симптомов заболевания раз-
бираться, что с человеком. После этого 

определяется дальнейшая тактика ве-
дения больного.

Какие меры принимаются после уста-
новки диагноза?

Если у человека грипп, никаких 
жёстких ограничений в отношении 
него и контактировавших с ним людей 
не вводится. Если же у человека серьёз-
ное инфекционное заболевание, то его 
отправляют в изолятор и затем направ-
ляют в больницу. За контактировавши-
ми с больным людьми устанавливается 
медицинское наблюдение. При необхо-
димости они помещаются на карантин.

А если человек заболевает не во время 
полёта?

В таком случае при обращении 
за медпомощью больной должен рас-
сказать врачам, что вернулся из небла-
гополучной страны по тому или иному 
заболеванию. После этого его напра-
вят в инфекционную больницу. Также 
о заражении сообщается всем людям, 
которые контактировали с больным, 
и за ними устанавливается медицин-
ское наблюдение или же их помещают 
на карантин.

Возможны ли другие способы завоза ин-
фекционных заболеваний в страну?

Вирус может попасть в страну 
не только через человека, но и через 
доставляемый в неё груз. Но никаких 
мер по обработке груза не принимает-
ся ни при авиаперевозках, ни при гру-
зоперевозках.

Водная часть
В России создают исследовательский флот  
плавучих дронов

Андрей Коршунов

В России создают флотилию надво-
дных беспилотных исследователь-

ских аппаратов на солнечной и ветро-
вой энергии. Такие суда оснащены 
комплексом приборов, камер и датчи-
ков для изучения окружающей среды. 
Также полезная нагрузка формирует-
ся исходя из конкретных экспедицион-
ных задач. Дроны будут предоставлять 
во временное пользование заинтере-
сованным организациям, что позволит 
удешевить научные и изыскательские 
работы. С точки зрения экспертов, раз-
работка представляет интерес, одна-
ко её внедрение потребует дополнений 
в законодательство.

В российском стартапе, ориенти-
рованном на разработку инновацион-
ных технологий, приступили к созда-
нию флота надводных необитаемых 
исследовательских аппаратов. Они 
предназначены для гидрологических 
и атмосферных наблюдений, сбора на-
укометрических данных и других изы-
скательских целей на поверхности во-
доёмов.

Разработка представляет собой суда 
парусного типа, которые могут пере-
мещаться, используя ветряную и сол-
нечную энергию. Такие аппараты бу-
дут оснащены блоками управления 
с алгоритмами искусственного интел-
лекта, которые позволяют беспилот-
никам самостоятельно строить курс 
и выбирать скорость движения в соот-
ветствии с изначально поставленными 
задачами. А также с учётом течений, ве-
тров и других условий.

Мореходные качества беспилот-
ных судов и встроенные программные 
методы помогут дронам выдерживать 
шторм вплоть до пяти баллов по шка-
ле Бофорта, рассказали разработчики. 
Это волнение, при котором высота волн 
достигает 2 м.

Питание бортовых приборов и дви-
гателей обеспечат солнечные панели. 
Это даст беспилотникам возможность 
без дозаправки совершать долговре-
менные автономные путешествия. 
При этом в качестве резервной сило-
вой установки суда будут оснащены ди-
зелями. Также они будут оборудова-
ны модулями спутниковой связи для 
обмена информацией в непрерывном 
режиме.

Как объяснили в команде создате-
лей нового аппарата, беспилотной фло-
тилией будет управлять единый опера-
тор. Он сможет предоставлять дроны 
во временное пользование на правах 
аренды или других условиях заинте-
ресованным организациям. Это по-
зволит последним сократить издержки 
при проведении научных и изыскатель-
ских работ.

— По аналогии с воздушными дро-
нами надводные аппараты могут эф-
фективно справляться с большим ко-
личеством рутинных задач. При этом 
стоимость беспилотника в разы мень-
ше, чем катера с экипажем. Наши 
специа листы тестируют разные спо-
собы внедрения аппаратов в исследо-
вательский процесс, но наибольший 
отклик находит возможность их полу-
чения в краткосрочное пользование, — 
объяснил «Известиям» руководитель 
холдинга SR Space, в который входит 
компания-разработчик, Олег Мансуров.

По его словам, это даёт возможность 
заказчикам выполнить задачу, но при 
этом не тратить ресурсы на покупку 
и хранение оборудования. Так проис-
ходит существенная экономия.

Как рассказал Олег Мансуров, габа-
риты дрона, который разрабатывают 
в качестве базовой модели проекта, со-
ставляют около 5 м в длину и 1 м в ши-
рину. Вес аппарата — около 350 кг. В спо-
койной воде он сможет перемещаться 
со скоростью примерно 10 км/ч.

Такие аппараты будут изготавли-
вать из прочных композитных материа-

лов и оборудовать датчиками, сенсо-
рами, камерами и другими приборами 
для сбора данных об окружающей сре-
де. Также предусмотрена возможность 
размещения на борту полезной нагруз-
ки в соответствии с конкретными экс-
педиционными задачами.

Как пояснил специалист, после за-
вершения испытаний на основе первого 
варианта будут разработаны беспилот-
ные суда нескольких классов. Один тип 
будет предназначен для работы в океа-
не, второй — класса «река–море», а тре-
тий — для пресноводных водоёмов. Кро-
ме того, по мере получения обратной 
связи от эксплуатантов возможно соз-
дание и других модификаций.

Как отметил Олег Мансуров, в ав-
густе текущего года испытательная 
модель дрона прошла цикл тестовых 
запусков на пресноводном озере в Под-
московье. В результате была составле-
на карта глубин на участке протяжён-
ностью 150 м. Кроме того, специалисты 
произвели подводную съёмку дна и по-
лучили данные о составе воздуха и тем-
пературе воды.

В перспективе, по мнению руково-
дителя, надводные дроны можно при-
менять для корректировки метеона-
блюдений, отслеживания косяков рыб 
и групп морских животных, разведки 
дна и береговой линии, выявления за-
грязнений водоёмов и многих других 
задач.

Олег Мансуров сообщил, что в на-
стоящее время разрабатывается ал-
горитм автоматического управления 
судном. После получения положитель-
ных результатов команда проекта при-
ступит к созданию предсерийного об-
разца.

— Подобные аппараты, безусловно, 
полезны для различных научных за-
дач в области океанологии и изучения 
водоёмов. Автоматизация измерений 
и сбора данных — это общемировой 
тренд, а современные технологии по-
зволяют создавать эффективные 
приборы для этих целей, — объяснил 
«Известиям» научный сотрудник ла-
боратории акустики океана Институ-
та океанологии им. П.П. Ширшова РАН 
Олег Кочетов.

По мнению учёного, в настоящее 
время в качестве беспилотных иссле-
довательских приборов необходимы 
аппараты малого и среднего классов, 
которые могут действовать автономно 
на ограниченной акватории и при этом 
не быть заоблачно дорогими. Для них 
есть много задач. Так, подобный дрон, 
оснащённый эхолотом, автоматиче-
ски пройдя по заданной акватории, мо-
жет снять карту глубин, что постоян-
но требуется при постановке донных 
станций.

Общество 

Ксения Набаткина

Н е во всех регионах школы успевают 
подготовить ко Дню знаний. Есть не-

дострои, задержки в строительстве, про-
блемы с ремонтом, выяснили «Известия». 
Так, в одной из школ Сочи за несколько 
дней до начала занятий продолжаются 
строительные работы. А в Новосибир-
ской области приостановили строи-
тельство сразу шести объектов. Ответ-
ственность за неготовность учебных 
заведений и срывы сроков могут поне-
сти не только подрядчики, но и заказчи-
ки в лице местных властей, напомнили 
юристы. О том, где в День знаний не ся-
дут за парты, — в материале «Известий».

Не все общеобразовательные заве-
дения в регионах откроют двери в пред-
стоящем учебном году, выяснили «Из-
вестия». В одних не успели завершить 
строительство, в других идёт капиталь-
ный ремонт. По некоторым объектам 
есть уголовные дела, следует из имею-
щихся у «Известий» ответов региональ-
ных министерств.

Министр просвещения РФ Сергей 
Кравцов 28 августа обратил внимание 
на 15 регионов, которым нужно уско-
риться в строительстве и капитальном 
ремонте школ. Это Дагестан, Якутия, 
Тува, Хакасия, Кабардино-Балкарская 
Республика, Забайкальский и Красно-
дарский края, Амурская, Архангельская, 
Иркутская, Курганская, Нижегородская, 
Новосибирская, Псковская и Ярослав-
ская области. Он предложил в октябре 
обсудить с этими регионами вопросы 
строительства и капитального ремон-
та общеобразовательных организаций. 
Всего, по словам министра, к 1 сентя-
бря введут в эксплуатацию 1,3 тыс. школ. 

В том числе к началу учебного года от-
кроются 132 современные школы. Отре-
монтируют 4,5 тыс. учебных заведений.

Строящаяся школа в станице Тби-
лисской Краснодарского края получи-
ла печальную известность в конце июля 
этого года, когда в ней произошёл пожар. 
Горела кровля, а площадь возгорания 
составила 1,9 тыс. кв. м, следует из дан-
ных управления МЧС по региону.

Бюджет, заложенный на строи-
тельство этой школы, приближался 
к 1,5 млрд рублей, а огонь вспыхнул, ко-
гда стройка вышла на финальный уро-
вень, выяснил корреспондент «Изве-
стий», побывавший на месте событий. 
Паспорт объекта посмотреть невозмож-
но, его впопыхах сорвали с забора пря-
мо на глазах журналистов. Удалось ли 
решить проблемы с пожарной безопас-
ностью здания, неизвестно, но ясно, что 
к 1 сентября школа двери для учеников 
не откроет.

— Сейчас говорят, что школу откро-
ют где-то в 2026 году, — рассказала мест-
ная ученица.

Строительство ведут в рамках нац-
проекта «Образование». И это не един-
ственный проблемный объект в регио-
не. Так, на возведении школы в Сочи 
вскрылось хищение и нецелевое рас-
ходование бюджетных средств более 
чем на 200 млн рублей, сообщили в авгу-
сте в прокуратуре Краснодарского края.

Возбуждено уголовное дело по ст. 159 
УК РФ (мошенничество, совершённое 
в особо крупном размере, с использо-
ванием лицом своего служебного по-
ложения в составе группы лиц по пред-
варительному сговору).

Прокуратура взыскала с недобро-
совестных подрядчиков 25 млн рублей. 

Возбуждено и расследуется уголовное 
дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ. Ход и резуль-
таты расследования — на контроле про-
куратуры. На имущество ответчиков, 
стоимость которого достаточна для по-
гашения, наложены аресты.

Проблемы с подрядчиками есть 
и при строительстве школы на проспек-
те Образцова в Краснодаре. Она должна 
открыться 1 сентября, заверили мест-
ные власти. Однако местные жители 
рассказали «Известиям» в конце авгу-
ста, что строительные работы ещё ак-
тивно продолжаются.

— У меня окна выходят прямо на шко-
лу, мешают спать ребёнку, не очень 
приятно, когда в три часа ночи щебень 
привозят, — рассказала местная жи-
тельница.

Подрядчиком выступает НАО 
«Регио нальная строительная компа-
ния Краснодарского края». В июне это-
го года гендиректор НАО «РСК КК» стал 
фигурантом уголовного дела, сообщи-
ла прокуратура региона. Он обвиняется 
в мошенничестве, совершённом в осо-
бо крупном размере.

— Установлено, что в мае 2023 года 
генеральный директор НАО «Регио-

нальная строительная компания Крас-
нодарского края» обманным путём 
под предлогом осуществления работ 
на объекте «Жилой комплекс “Парус-
ная регата”» заключил фиктивный дого-
вор с иной организацией, тем самым по-
хитил бюджетные денежные средства 
на сумму порядка 17 млн рублей, — ука-
зали в ведомстве.

«Известия» направили запросы реги-
ональным властям, в Минстрой и Мин-
просвет.

На некоторых объектах, несмотря 
на вот-вот начинающийся учебный год, 
не происходит ровным счётом ничего. 
Например, в селе Репьево Новосибир-
ской области единственная новая по-
стройка — шалаш, который возвели 
дети, убедился корреспондент «Изве-
стий» на месте событий.

— Нам обещали, что 1 сентября откро-
ется школа. А то ближайшая для наших 
детей — в четырёх километрах. До дру-
гих 15 и 25 км, везде приходится ездить 
на автобусе, — рассказала местная жи-
тельница.

Школу, которая была в селе, снесли 
из-за аварийного состояния, а новую 
пока так и не достроили. Сроки сорва-
ны из-за того, что подрядчик не выпол-
няет свои обязанности надлежащим об-
разом, рассказали местные активисты 
Народного фронта.

« ПО АНАЛОГИИ 
С ВОЗДУШНЫ-
МИ ДРОНАМИ 

НАДВОДНЫЕ АППАРА-
ТЫ МОГУТ ЭФФЕКТИВ-
НО СПРАВЛЯТЬСЯ С БОЛЬ-
ШИМ КОЛИЧЕСТВОМ 
РУТИННЫХ ЗАДАЧ. ПРИ 
ЭТОМ СТОИМОСТЬ БЕСПИ-
ЛОТНИКА В РАЗЫ МЕНЬШЕ, 
ЧЕМ КАТЕРА С ЭКИПАЖЕМ

Паспорт объекта посмо-
треть невозможно, его 
сорвали с забора прямо 
на глазах журналистов. 
Удалось ли решить про-
блемы с пожарной без-
опасностью, неизвестно
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Анастасия Костина, Юлия Леонова, Андрей Коршунов

Ровно 75 лет назад — 29 августа 1949 года — в Советском Союзе впервые 
испытали атомную бомбу. Этот проект стал первым интегратором на-

уки, когда использовались знания из самых разных областей, заявил «Из-
вестиям» президент НИЦ «Курчатовский институт» Михаил Ковальчук. 
При этом гонка ядерных вооружений не закончилась до сих пор, но се-
годня это больше не противостояние СССР и США. НАТО выстроилось про-
тив РФ, Китая, Северной Кореи и Ирана, считают российские и американ-
ские эксперты. Денонсация ряда договоров о контроле над вооружениями, 
а также конфликты на Украине и в секторе Газа только усиливают напряжение. 
Но любой кризис даёт возможность создать новую архитектуру безопасности, 
которая будет устраивать все стороны. В посольстве США в России подчеркнули 
готовность Вашингтона обсуждать контроль над вооружениями. Москва нацеле-
на на диалог о безопасности только в комплексе с украинским вопросом. Каковы сей-
час основные риски и как ядерные испытания изменили мир — в материале «Известий».

Создание ядерного оружия

Создание ядерного вооружения опереди-
ло время на несколько десятков лет, и эта 
стремительность была вызвана прежде все-
го атомной гонкой между США, Германи-
ей и СССР, развернувшейся в годы войны. 
Хотя ещё в 1940 году вопрос об атомной 
энергии решался только на исследова-
тельском уровне, в СССР уже 28 сентября 
1942-го было принято постановление Госу-
дарственного комитета обороны «Об орга-
низации работ по урану». В нём говорилось 
о возобновлении прерванных войной работ 
по исследованию и использованию атом-
ной энергии. А в апреле 1943 года была соз-
дана Лаборатория № 2, Игорь Курчатов на-
значен научным руководителем советского 
атомного проекта, обращает внимание за-
меститель директора по науке НИЦ «Кур-
чатовский институт» Екатерина Яцишина. 
В декабре 1944-го государственным кура-
тором атомного проекта стал заместитель 
председателя ГКО Лаврентий Берия. 29 ав-
густа 1949 года в Семипалатинске (ныне Се-
мей) СССР впервые испытал ядерную бомбу.

— Чтобы успешно реализовать атом-
ный проект, Игорь Курчатов и его колле-
ги исходно должны были быть междис-
циплинарными. Нужно было разбираться, 
где искать и добывать полезные ископае-
мые, как обогатить, то есть увеличить в них 
долю изотопа 235U для создания атомной 
бомбы. Сложнейшее дело — сооружение 
реактора, производство для него сверхчи-
стого графита. Можно сказать, что атом-
ный проект был первым интегратором нау-
ки, когда использовались знания из самых 
разных областей, — сообщил «Известиям» 
президент НИЦ «Курчатовский институт» 
Михаил Ковальчук.

Как ни парадоксально, стремительное 
изучение атома для создания разруши-
тельного оружия дало мощный толчок для 

его использования в мирных целях и для 
науки в целом.

— Наиболее подготовленной страной для 
создания атомного оружия была гитлеров-
ская Германия, но историческое развитие 
оказалось не на её стороне. В 1945 году США 
создали первую атомную бомбу, а в 1949-м 
её испытали в СССР. Создание новой атом-
ной промышленности в Советском Союзе 
потребовало интенсивного развития, по су-
ществу, всех разделов физики, многих раз-
делов химии и даже биологии и сравнимо 
с Победой в войне, — считает заведующий 
кафедрой прикладной математики НИЯУ 
«МИФИ», историк науки Николай Кудряшов.

Так, например, необходимость фикси-
ровать интенсивность излучения при ис-
пользовании ядерных технологий спо-
собствовала развитию отечественного 
радиационного приборостроения. Полу-
чила мощный импульс и медицинская ради-
ология: радионуклиды (то, что рассеивается 
при взрыве) начинают широко использо-
ваться в терапевтических и диагностиче-
ских целях. Возникло и совершенно но-
вое направление в науке — радиационная 
экология, обратил внимание в разговоре 
с «Известиями» ведущий научный сотруд-
ник Медицинского радиологического науч-
ного центра в Обнинске Владимир Зайчик.

XX век называют атомным, и именно 
в этом столетии наука стала созидательной 
силой в государстве и одной из важнейших 
характеристик устойчивого развития стра-
ны. Решение сложных задач газодинамики 
привело к созданию электронно-вычисли-
тельных машин, что впоследствии, дав до-
рогу электронике и микроэлектронике, при-
вело к суперкомпьютерной технике сегодня. 
«Впереди новые перспективы: мы на поро-
ге мирного использования термоядерной 
энергии», — отметил Кудряшов.

Расклад сил в мире

Контроль 
над вооружениями

Сложные отношения двух основных ядерных дер-
жав России и США, по сути, и формируют всю миро-
вую атомную проблематику. Достаточно вспомнить 
Карибский кризис, когда мир оказался на пороге 

ядерной войны — как раз из-за размещения Соеди-
нёнными Штатами ракет на территории страны НАТО. 

В современной истории между Москвой и Вашингтоном 
по-прежнему существуют разногласия в контексте ЯО, ко-
торые вдобавок подогреваются конфликтом на Украине. 
Относительному спокойствию пришёл конец в 2018 году, 

когда Трамп решил выйти из ДРСМД — Договора о ликвида-
ции ракет средней и меньшей дальности, подписанного ещё 
Горбачёвым и Рейганом в 1987-м.

В Белом доме тогда объяснили такой шаг нарушением 
ДРСМД Москвой, обвинив её в испытании и развёртывании за-
прещённой договором ракеты, но не представив доказательств. 
В Кремле заявление опровергли и в ответ приостановили уча-
стие в договоре. Он полностью прекратил своё действие с 2 ав-
густа 2019 года. Ещё одна заметная трещина в ядерном диало-
ге между странами образовалась после приостановки участия 
РФ в ДСНВ (или СНВ-III). Договор по сокращению стратегиче-
ских наступательных вооружений относительно молод — его 
заключили Дмитрий Медведев и Барак Обама в 2010-м. Однако 
происходящее на Украине сделало невозможными полноцен-
ные инспекции, объяснил Владимир Путин в начале 2023 года. 
Указ о приостановке глава государства подписал 28 февраля. 
С 1 июня 2023-го, как сообщал Госдеп, США также прекратили 
передавать России данные о статусе и местонахождении сво-
их вооружений, на которые распространяется ДСНВ.

— Последние события вызывают особую тревогу, особен-
но в связи с атакой Украины на Курскую область. Зеленский 
призывает союзников снять все ограничения на использо-
вание Киевом самого современного западного оружия для 
ударов по целям внутри России и продолжает уверять Запад, 
что у Путина нет «красных линий», которых им следует избе-
гать. Подобные мысли сейчас широко распространены сре-
ди американских военных стратегов. Удары по российским 
стратегическим радарам раннего предупреждения и другим 
ядерным объектам, а также угрозы в отношении Запорож-
ской и Курской АЭС отражают эти риски, — рассказал «Из-
вестиям» профессор кафедры истории Американского уни-
верситета в Вашингтоне Питер Кузник.

Однако, несмотря на СВО на Украине и опосредованное 
участие США, стороны избегают ядерного конфликта, по-
прежнему рассматривая такой вид оружия преимуществен-
но как инструмент военно-политического сдерживания, счи-
тает научный сотрудник Центра международной безопасности 
ИМЭМО РАН Василий Климов. Более того, по его мнению, вся-
кий кризис может привести к серьёзным позитивным измене-
ниям в контроле над вооружениями, обновить всю систему, 
подстроиться под новые военно-политические условия. В Ва-
шингтоне в последние несколько месяцев активизировались 
разговоры о восстановлении СНВ-III. 15 июля заместитель на-
чальника штаба по стратегическому сдерживанию и ядерной 
интеграции ВВС США генерал-лейтенант Эндрю Гебара сказал, 
что Штаты допускают заключение нового соглашения по ДСНВ, 
который истекает в 2026 году. Более того, там готовы к диалогу.

— До запланированного истечения срока действия нового 
ДСНВ осталось менее двух лет, и без существенного взаимо-
действия Москва ставит под угрозу будущее двустороннего 
контроля над ядерными вооружениями. В сентябре 2023 года 
США представили России неофициальный документ, в котором 
подчёркивалось, что РФ может и должна вернуться к полному 
соблюдению ДСНВ, и вновь подтверждалось, что США готовы 
участвовать в переговорах с Россией по управлению ядерными 
рисками и обсудить постфевральский план действий. Три ме-
сяца спустя РФ официально отвергла эти предложения, — рас-
сказали «Известиям» в посольстве страны в Москве.

После получения предложения замглавы МИД РФ Сер-
гей Рябков заявил, что США предлагают поставить диалог 
по стратегической стабильности и контролю над вооруже-
ниями на систематическую основу, однако они хотят сде-
лать это в отрыве от всего происходящего, а Россия к этому 
не готова. В июне 2024 года Дмитрий Песков уточнил, что Мо-
сква допускает диалог с Вашингтоном о безопасности толь-
ко в комплексе с украинским вопросом.

20 августа стало известно, что президент США Байден ещё 
в марте одобрил секретный стратегический ядерный план, не-
которые американские СМИ назвали это «ошеломляющим» 
поворотом в политике страны. Так, новый документ впервые 
подразумевает сдерживание Китая по мере роста его ядерных 
арсеналов. Как отмечается, Байден также поручил подготовить-
ся к возможным ядерным и притом скоординированным стол-
кновениям с Россией, КНР и КНДР. Эта стратегия обновляет-
ся примерно раз в четыре года и обычно крайне засекречена.

В ядерной доктрине РФ тоже, вероятно, грядут изменения. 
Об этом 20 июня заявил лично Владимир Путин. По его сло-
вам, возможная корректировка связана с понижением по-
рога применения такого вида оружия на Западе. Речь идёт 
о «взрывных ядерных устройствах сверхмалой мощности», по-
яснил российский президент. Глава МИД РФ Сергей Лавров 
27 августа заявил, что доктрина применения Россией ядер-
ного оружия «уточняется».

Ядерная триада России

Состоит из стратегической 
авиации, межконтинентальных 
баллистических ракет и атомных 
подводных ракетоносцев. Более чем 
на 90% российский ядерный арсенал 
состоит из новых и новейших систем 
вооружения. Общее количество 
боеголовок достигает 5580.

Сверхзвуковой стратегический 
бомбардировщик-ракетоносец

Стратегический ракетный 
комплекс с твердотопливной 
межконтинентальной 
баллистической ракетой 
мобильного и шахтного 
базирования с разделяющейся 
головной частью
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С момента первых атомных испытаний со-
временная Россия остаётся ведущей ядер-
ной державой. В 2024 году общая числен-
ность боеголовок достигла 5580, включая, 
впрочем, часть списанных, следует из по-
следнего ежегодного обзора Стокголь-
мского международного института ис-
следования проблем мира (SIPRI). Более 
чем на 90% российский ядерный арсенал 
сегодня состоит из новых и новейших си-
стем вооружений, подчеркнул «Известиям» 
военный эксперт Дмитрий Корнев. Россий-
ские ядерные силы сформированы полно-
ценной триадой вооружений — наземными, 
морскими и воздушными составляющими.

В паритете с РФ состоит ядерный арсе-
нал США (5044), который также включает 
в свой состав полноценную триаду воору-
жений. Подобной же системой обла-

дает и Китай (500), но с гораздо меньшим 
количеством носителей и соответствен-
но ядерных боеголовок. Великобритания 
(225) и Франция (290) представлены мор-
ской компонентой (обе страны) и ракета-
ми с ядерными боевыми частями «воздух–
земля» (Франция).

Враждебная западная риторика в лице 
США, Великобритании и Франции в со-
четании с возрастающими ядерными ре-
сурсами создаёт угрозу безопасности. 
В этом году по поручению Влади-
мира Путина проходят учения 
нестратегических ядерных сил 
РФ. Пресс-секретарь россий-
ского прези-

дента Дмитрий Песков объяснил решение 
начать манёвры напряжённой обстанов-
кой в связи с враждебными по отноше-
нию к России действиями европейских 
столиц и Вашингтона. Так, например, США 
к 2026 году решили разместить в Германии 
дальнобойные ракеты — речь идёт о зе-
нитных системах SM-6, крылатых ракетах 
Tomahawk и гиперзвуковом оружии. В от-
вет на это в Москве заявили, что рассма-
тривают возможность отмены моратория 

на размещение своих ракет сред-
ней и меньшей дальности.

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

РИ
А 

Но
во

ст
и

Зураб Джавахадзе | «Известия»

Пресс-служба_Министерства обороны РФ | ТАСС

Ракетный подводный 
крейсер стратегического 
назначения

БОРЕЙ

На взрывной волне
75 лет назад в СССР впервые испытали  
атомную бомбу — к чему пришли  
ведущие ядерные державы  
спустя более полувека
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Четверг, 29 августа 2024

Дмитрий Карпюк 

В столице завершилась Москов-
ская международная неделя кино, 

в рамках которой было показано более 
300 российских и зарубежных фильмов. 
Дэвид Маркони, сценарист «Врага го-
сударства», «Иностранца» и «Крепкого 
орешка 4.0», был одним из гостей смо-
тра и провёл мастер-класс для начинаю-
щих кинематографистов. «Известия» по-
говорили с ним о первых шагах на стезе 
кинодраматургии и ближайших планах.

Первый и самый очевидный вопрос: по-
чему вы приехали в Москву?

Меня пригласили провести мастер-
классы. Моя жена русская, а я огром-
ный фанат русской культуры. Москва, 
наверное, один из самых красивых го-
родов в мире. Он чистый, безопасный, 
я приезжаю сюда уже не первый раз. 
Я люблю делиться опытом с киносооб-
ществом, особенно с молодёжью. Для 
меня, как для художника, это пригла-
шение — большая честь.

А можете назвать ваш любимый русский 
фильм?

«Иди и смотри». Абсолютно сокру-
шающее кино. Один из моих любимых 
романов — «Раскрашенная птица» Ежи 
Косинского. Поэтому, когда я увидел 
этот фильм про ребёнка во время вой-
ны, был поражён. В Америке такое нико-
гда не снимут. Но значительно важнее, 
как много у вас прекрасных писателей. 
Создатели первых снов разума. Пушкин, 
Толстой, Достоевский... Если бы у меня 
была хотя бы крупица их таланта, я был 
бы счастлив. Вы живёте в стране пре-
красных писателей и традиций, и для 
меня огромная честь приехать к вам.

Когда вы только пришли в кино, вы нача-
ли работать на фильмах Фрэнсиса Коп-
полы. Сколько вам тогда было лет?

Я только окончил киношколу. Вооб-
ще, я снял свой первый фильм, когда мне 
было лет 13–14. Я всем говорю, что мой 
отец был изобретателем «дрожащей ка-
меры». Всё было не в фокусе, он ещё на-
шёл кнопку зума, так что всё то прибли-
жалось, то удалялось. И тогда я сказал 
«хватит», забрал у него камеру и стал 
снимать фильмы с друзьями. Снимал 
на камеру Super 8, а потом сам монти-
ровал у себя в комнате. Но я нена-
видел писать! В школе я избе-
гал курсовых работ, снимая 
кинопостановки с актё-
рами из местного теа-
тра, и мне это сходило 
с рук. И только в кино-

школе мне сказали: «Хочешь снимать — 
на учись писать». Фильм должен про-
кручиваться у тебя в голове. Режиссёру 
необходимо уметь превращать слово 
в картинку, а ещё лучше — уметь напи-
сать само слово. Поэтому лучшие ре-
жиссёры ещё и сценаристы. Кристофер 
Нолан, Коппола, Скорсезе, Майкл Манн.

Каким был ваш первый сценарий?
Он назывался «Могадишо» 

и был про организацию Баа-
дера и Майнхоф («Фракция 
Красной армии», левора-
дикальная террори-
стическая организа-
ция в Берлине 1970-х 
годов. — «Известия»). 
Там было много экше-
на, я хорошенько ис-
следовал тему, и мне 
за него заплатил че-
ловек, который учил 
меня писать. Дал мне 
$300 и угостил ужи-
ном в ресторане. Я по-
думал: «Ничего себе, 
на этом можно зара-
батывать!» 

На вашем первом фильме в качестве ре-
жиссёра «Урожай» вы работали с вели-
ким оператором Эммануэлем Любецки 
(обладатель трёх премий «Оскар» за «Вы-
жившего», «Бёрдмэна» и «Гравитацию»). 
Каково это было? Он же тогда был поч-
ти неизвестен.

Да, это была его первая англоязыч-
ная работа в малобюджетном фильме 
Columbia Tristar. Мне предложили пое-
хать в Мексику и найти там себе опера-
тора и часть съёмочной группы, чтобы 
сэкономить. Я встретился с нескольки-
ми операторами, и он очень выделял-
ся среди всех. Он как раз снял дебют 
Куарона «Любовь во время истерии» 
1991 года. Мы все были друзьями и ту-
совались вместе, я тогда встречался 
с мексиканской девушкой. Было весело. 

Возвращаясь в настоящее: вы участво-
вали в забастовке сценаристов? Принес-
ло ли это свои плоды?

Да, всё изменилось в лучшую сторо-
ну в плане договоров. Ведь пока появ-
ляются все эти новые технологии, про-
дюсерские компании находят способы, 
чтобы не платить людям.

Очень интересно. Ведь вы сня-
ли «Враг государства» про 

всевидящее око, а сей-
час скорее пугает уже ис-
кусственный разум, ко-
торый может сделать 

людей ненужными.
Да, я не дове-

ряю ИИ, поэто-
му я к нему даже 

н е  п р и к а с а л -
ся. Но меня нет 
и во всех соцсе-

тях. Потому что 

годы спустя они начинают пресле-
довать своих хозяев. Мнение или 
твит, который ты написал 15 лет на-
зад, кто-то достаёт из ниоткуда, вы-

рывает из контекста и рушит людям 
жизни. Так что я так и не оставил 
электронного следа. Люди, кото-
рые хотят узнать про мои полити-

ческие взгляды, пусть лучше схо-
дят со мной в ресторан поужинать. 

ИИ сможет в будущем заменить сце-
наристов?

Его ведь уже вовсю используют — 
чтобы писать курсовые работы, на-
пример. А сценарий? Конечно, может. 
Но не уверен, что эти сценарии будут 
хоть сколько-нибудь хороши. 

С кем вам ещё понравилось работать?
С Оливером Стоуном, он должен был 

снимать «Враг государства» изначально. 
Там на место старого продюсера при-
шёл новый начальник, который про-
сто хотел пристрелить мой сценарий 
как бешеного пса. Я подумал, что два 
с половиной года моей работы пойдут 
прахом. Но в итоге моих стараний сце-
нарий попал к Оливеру, он перезвонил, 
и ему всё понравилось. Он как раз толь-
ко что снял «Джон Ф. Кеннеди: Выстре-
лы в Далласе». Когда бог политическо-
го параноидального триллера снимает 
триллер по твоему сценарию — ты в хо-
роших руках. Но тому новому начальни-
ку не понравилось, что это решают без 
его участия, и он меня уволил. К тому 
же продюсер Джерри Брукхаймер захо-
тел в режиссёрском кресле Тони Скот-
та, с которым уже успел поработать 
на «Лучшем стрелке», а Оливера Сто-
уна он не знал. Думаю, у Стоуна полу-
чился бы более серьёзный триллер, зато 
у Тони вышел лихой экшен. Но с Тони 
я уже не пересекался, там всё было без 
меня.

Как и с «Крепким орешком 4.0»?
Там взяли за основу мой старый 

сюжет и полностью переписали. Ещё 
с Майклом Манном мы немного пора-
ботали, но фильм так и не увидел свет. 
Он назывался «Красный знак» и был 
про отдел по борьбе с наркотиками 
в Таиланде. Всё это было интересно, 
но с Майклом было сложно. Скажем 
так, не вдаваясь в подробности, у него 
забавный метод работать.

Есть ли у вас новые готовые проекты?
Да, я написал сценарий про зло-

го медведя. Всегда хотел поработать 
в хоррор-жанре, а тут получились та-
кие «Челюсти», но на земле. Ещё я на-
писал сценарий фильма «Неизвест-
ная жена» с местом действия в России. 
Это про богатого британца из хедж-
фонда, который знакомится с русской 
девушкой: ей надо вернуться на роди-
ну, и он летит с ней. И на полпути меж-
ду Москвой и Петербургом, в Угличе, 
она пропадает. Помните фильм «Не-
укротимый» Романа Полански? Вот 
в таком духе плюс немного Джейсона 
Борна. Всё уже написано, хотим сни-
мать с Мартином Кэмпбеллом, с ко-
торым я работал на «Иностранце». На-
стоящий джентльмен. Сейчас думаем 
над актёрским составом и местом съё-
мок. Вообще, было бы хорошо снять его 
в России, но сейчас это, наверное, пред-
ставляет проблему.

Культура

« Я НАПИСАЛ 
СЦЕНАРИЙ 
ФИЛЬМА «НЕИЗ-

ВЕСТНАЯ ЖЕНА» С МЕСТОМ 
ДЕЙСТВИЯ В РОССИИ. ПРО 
БРИТАНЦА, КОТОРЫЙ ЗНА-
КОМИТСЯ С РУССКОЙ ДЕ-
ВУШКОЙ, ЕЙ НАДО ВЕР-
НУТЬСЯ НА РОДИНУ, ОН 
ЛЕТИТ С НЕЙ. И НА ПОЛПУ-
ТИ ОНА ПРОПАДАЕТ
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«В “Крепком орешке” 
взяли мой старый 
сюжет и полностью 
переписали»
Сценарист Дэвид Маркони — о работе с Копполой, опасности 
искусственного интеллекта и любви к русской классике

«Перекрёсток», 2013

«Крепкий орешек 4.0», 2007

«Враг государства», 1998

«Иностранец», 2017
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Павел Волков | «Известия»

«Как пройти в библиотеку?» (12+)
Выставка посвящена 160-летию Политехнической 
библиотеки. Можно будет увидеть редкие издания, 
фотографии, сохранённые сотрудниками Политех-
нической библиотеки, документы и уникальные 
артефакты. Подлинные предметы из собрания По-
литехнического музея и труды знаменитых отече-
ственных исследователей отражают вклад Политех-
нической библиотеки в развитие науки и техники. 
Среди редких книг XVI–XVIII веков экспонируются 
прижизненные издания выдающихся учёных Исаа-
ка Ньютона, Роберта Бойля, Карла Линнея, Лео-
нарда Эйлера и других, а также первые учебники и 
руководства на русском языке — знаменитая «Ариф-
метика» Леонтия Магницкого, по которой учился 
Михаил Ломоносов, и первое в мире руководство по 
горному делу и металлургии авторства Ломоносова.

До 27 октября Государственный центральный музей  
 современной истории России

«Повесть о настоящем человеке» (16+)
Режиссёр: Андрей Цветков-Толбин. Оперно-сим-
фоническая лаборатория «Отчизна великих лю-
дей» при поддержке Президентского фонда куль-
турных инициатив представит премьеру оперы 
Сергея Прокофьева «Повесть о настоящем челове-
ке». Действие оперы переносится в наше время, в 
зону боевых действий. Легендарный лётчик, прото-
типом которого послужил реальный Герой Совет-
ского Союза Алексей Маресьев, но живущий и не-
сущий службу сегодня. Это спектакль о ценности 
человеческой жизни, о том, как сама судьба может 
проиграть силе воли.

30, 31 августа,  
1 сентября, 19.00 Театральный центр «На Страстном»

«Самурай» (16+)
Режиссёр: Жан-Пьер Мельвиль. В ролях: Ален Де-
лон, Франсуа Перье, Натали Делон, Кати Розье, Ми-
шель Буарон, Робер Фавар.
В повторный прокат выходит картина 1967 года, в 
которой одну из лучших своих ролей сыграл Ален 
Делон. Жеф Костелло — наёмный убийца. Умный, 
опытный и хладнокровный профессионал, которо-
го считают лучшим в своём деле. Во время выпол-
нения очередного заказа он случайно сталкивается 
с нежелательным свидетелем — пианисткой ночно-
го клуба, которая увидела его лицо. Комиссар по-
лиции организует охоту на убийцу, и Жефа вместе 
с остальными подозреваемыми доставляют в уча-
сток для опознания и допроса. Но благодаря хоро-
шо организованному алиби и показаниям пианист-
ки, которая «не узнала» Костелло, его отпускают.

С 29 августа  в прокате

«Любопытная Варвара» (6+)
Режиссёр: Юрий Коробейников. В ролях: Полина 
Айнутдинова, Сергей Фёдоров, Вероника Журав-
лёва, Людмила Артемьева, Виктор Бычков, Михаил 
Тарабукин, Наталия Медведева, Олеся Железняк.
Экранизация одноимённой серии детских детек-
тивов Георгия Ланского. Десятилетняя Варвара 
Смородина — самый настоящий вундеркинд, не-
обычайно умная и начитанная девочка. Она знает 
всё про криминалистику и мечтает стать выдаю-
щимся сыщиком, как её дедушка. Коронная фраза 
Варвары «Любопытненько!». Приехав на лето к ба-
бушке и дедушке в посёлок Верховой, Варя стал-
кивается с массой таинственных преступлений и 
берётся за расследование вместе со своим новым 
другом — простодушным сельским мальчиком Ва-
сей. Оказывается, в тихом посёлке немало тайн и 
необычных происшествий.

С 1 сентября  в онлайн-кинотеатре Wink

«ДК Горбунова —  
Легенда русского рока» (12+)
Громкий и мощный подарок готовят поклонни-
кам русского рока в Москве. На сцене знаменитой 
«Горбушки» РЕН ТВ соберёт легендарных испол-
нителей. Рок-марафон станет масштабнее. Будет 
оборудовано три площадки. Основная сцена фе-
стиваля расположится прямо перед главным вхо-
дом в ДК Горбунова.
Зрителей ждёт много сюрпризов. Среди участни-
ков фестиваля: «АлисА», «Вадим Самойлов — Ага-
та Кристи», «Крематорий», «Пилот», «Анимация», 
«Калинов Мост», «F.P.G.», «Бригадный подряд», «Де-
кабрь», «Монгол Шуудан» и многие другие.
Трансляция будет доступна в официальной груп-
пе телеканала РЕН ТВ «ВКонтакте» https://vk.com/
rentv_channel

30 и 31 августа  на территории ДК имени Горбунова

«Дворянское воспитание.  
Обычаи и традиции» (0+)
Как воспитывали и чему учили юных аристокра-
тов в императорской России и зачем наследники 
знатных семейств в последней трети XVIII века 
отправлялись в гранд-туры по Европе? Предста-
вители четырёх прославленных в отечествен-
ной истории и культуре дворянских родов — 
князья Вяземские, Голицыны, Юсуповы и графы 
Шереметевы — стали героями масштабного вы-
ставочного проекта. В экспозиции будет пред-
ставлено более 100 уникальных и мемориальных 
предметов: старинные учебники, прописи, буква-
ри и книжки с картинками, по которым учились 
юные дворяне, настольная масляная лампа с пе-
редвижной горелкой и столик с шахматной до-
ской.

С 30 августа Музей-заповедник «Остафьево» — «Русский  
до 24 ноября Парнас»

«Известия», Государственный музей-заповедник «Остафьево»-«Русский Парнас»,  
Film Prestige, Wink, Эдуард Корниенко | «Известия», центр «На Страстном»
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Маленькие, но гордые
Что интересного случилось в Кубке страны

Артём Белинин 

К убок России — один из самых люби
мых народных турниров, потому что 

всегда преподносит сюрпризы. Без них 
не обошлось и в этот раз — рассказыва
ем, чем запомнился третий тур группо
вого этапа. «Зенит» сенсационно усту
пил клубу в 12 раз дешевле, «Спартак» 
тоже проиграл, а вот «Локомотив» на не
вероятном подъёме.

Все любят Кубки за что? Правильно, 
за внезапные повороты. Это в чемпио-
нате на длинной дистанции всё более 
или менее предсказуемо, а в коротких 
турнирах без права на ошибку сюже-
тов гораздо больше. А в Кубке России 
сенсации вообще начались на травояд-
ном — групповом этапе.

Так, петербургский «Зенит», мощней-
ший клуб страны, уже шесть лет под-
ряд удерживающий чемпионский титул, 
приехал играть к скромному и молодо-
му (всего восьми лет от роду) тольяттин-
скому «Акрону». Казалось бы, резуль-
тат очевиден — всё понятно, даже просто 

глядя на стоимость составов (€170 млн 
против €14 млн).

Но все неверующие в юный про-
ект из Самарской области были по-
срамлены  — «Зенит» проиграл. Да, 
тренер петербуржцев Сергей Семак 
выставил откровенно не основной со-
став, да и форма у зенитовцев хрома-
ет (до матча с «Акроном» не выиграли 
в двух встречах), но... Сине-бело-голу-
бые, несмотря на доминирование, реа-
лизовали только один свой момент, 
но пропустили с пенальти.

По правилам Кубка ничейных мат-
чей быть не может — при таком исхо-
де всё решает серия пенальти. «Акрон» 
до неё дотерпел и там хладнокровно ра-
зобрался с чемпионами. Кстати, вратарь 
тольяттинцев Александр Васютин, 
потащивший решающий удар 
в серии, — экс-голкипер и вос-
питанник «Зенита». Вот та-
кие повороты судьбы.

По итогам третье-
го тура «Акрон» 
занимает тре-

тье место в своей группе — и имеет 
очень неплохие шансы продолжить путь 
в Кубке дальше.

Когда «Зенит» проиграл, очень радо-
вались болельщики «Спартака» — у клу-
бов в последние годы особенно суровое 
противостояние. Вот только ликовали 
красно-белые недолго — уже через пару 

часов после свистка в матче «Акрона» 
расстраиваться пришлось им самим.

«Спартак» дома принимал махачка-
линское «Динамо» — и оступился. Гос-
ти быстро повели (на 14-й минуте отли-
чился Гамид Агаларов, лучший снайпер 
РПЛ-2021/22), но красно-белые сравнять 
не смогли. Поэтому, в отличие от того же 

«Зенита», проиграли даже не в серии пе-
нальти, а в основное время. И заработа-
ли ноль очков.

После победы «Динамо» рвану-
ло на первую строчку. И это в группе 
из «Спартака», московского «Динамо» 
и «Крыльев Советов»!

Когда Мурад Мусаев возглавил 
«Краснодар» прошлой весной, это не ка-
залось хорошим решением. Ушедший 
Владимир Ивич претендовал на золо-
то — Мурад Олегович же его довольно 
драматично разменял на серебро. Тоже 
историческое, но уже не такое приятное.

Однако в новом сезоне Мусаев ра-
ботает максимально успешно. Не счи-
тая проигрыша в Суперкубке России, 
«Краснодар» под его руководством в но-
вом сезоне не уступал вообще нико-
му. Конечно, хватало обидных ничьих, 
но в последнее время «быки» исправи-
лись — дважды победили ЦСКА и один 

раз «Динамо».
В этом плане уже рядовая по-
беда над «Пари НН» стала лишь 

приятным продолжением 
победной серии, на-

считывающей уже 
пять матчей под-

ряд. Благодаря 

успеху в третьем туре Кубка «Красно-
дар» возглавил свою группу, набрав де-
вять очков, и почти гарантировал себе 
участие в плей-офф.

Ещё из приятного — дебютный гол 
Данилы Козлова. Полузащитник с боем 
прорвался в «Краснодар» из «Балтики», 
с трудом отбившись от «Зенита», чьим 
воспитанником он является. Кажется, 
трудился Данила не зря — пока в «Крас-
нодаре» всё получается неплохо.

«Железнодорожники» — главное от-
крытие сезона. Команда Галактионо-
ва летом осталась без нескольких клю-
чевых игроков и, как виделось, была 
приговорена к непростому сезону. 
Но подозрения оказались фантомны-
ми — «Локомотив» на старте сезона ока-
зался таким бодрым, что к концу августа 
скинул «Зенит» с первого места, запрыг-
нув туда впервые за пять лет.
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«В НХЛ говорят,  
что турниры без России — 
это не так интересно»
Хоккеист СКА Никита Зайцев — об отношении за океаном к бану наших сборных, 
перспективах капитана армейцев Никишина и новых правилах КХЛ

Алексей Фомин  

В стартующем на следующей неде
ле сезоне КХЛ одним из фаворитов 

будет петербургский СКА. Во всяком 
случае об этом говорит масштабное 
усиление команды нынешним летом. 
К и без того сильному составу добавил
ся ряд мегазвёзд, включая вернувших
ся из НХЛ нападающего Евгения Куз
нецова и защитника Никиту Зайцева.

32-летний Зайцев известен в Рос-
сии по выступлению за московский 
ЦСКА в 2013–2016 годах, с которым до-
ходил до финала Кубка Гагарина-2016, 
а также по победе в молодёжном чем-
пионате мира-2011. Последние восемь 
лет он играл в НХЛ за «Торонто Мейпл 
Лифс» (2016–2019), «Оттава Сенаторз» 
(2019–2023) и «Чикаго Блэкхокс» (2023–
2024). Со сборной России он дважды 
брал бронзу взрослых чемпионатов 
мира 2016 и 2019 годов.

В интервью «Известиям» Ники-
та Зайцев рассказал о цели СКА вы-
играть Кубок Гагарина, первых ме-
сяцах жизни в Петербурге, удивился 
ряду новых правил судейства в КХЛ, 
оценил шансы капитана СКА Алексан-
дра Никишина заиграть в НХЛ и пове-
дал, как иностранцы за океаном отно-
сятся к отстранению сборных России 
от международных соревнований.

По вашим ощущениям, СКА уже готов 
к сезону?

Да, мне кажется, у нас хорошее дви-
жение. Многое уже начинает хорошо 
получаться. Не во всех предсезонных 
матчах получилось забить, хотя много 
бросали по воротам. Но это всё рабочие 
моменты — будем решать их в оставши-
еся до начала сезона дни.

Одно из самых ярких событий нынеш
ней предсезонки — фирменные бул
литы в исполнении Евгения Кузнецова 
с замедленным движением с шайбой 
и последующим резким броском.

Нет, ну он мастер! Всё делает на вы-
соком уровне. А такие буллиты — это его 
фишка. Хорошо, что у него получается 
с них забивать.

В связи с тем 
какой сильный 
состав собрал 
СКА, ожидаете, что 
в Питере на клуб будет та
кое же давление, с каким вы стал
кивались в Торонто?

Ну в России я с таким точно не стал-
кивался никогда. В Торонто все жи-
вут хоккеем, давление колоссальное. 
На всех. Тебя изо дня в день обсужда-
ют, поливают, промывают тебе кости...

Вы бы хотели в России такой же вовле
чённости публики?

Я считаю, что намного лучше, когда 
все на одной волне, все поддерживают 
друг друга, как это в России происхо-
дит. Во всяком случае сужу по свое-
му опыту. Понятно, что мы, хоккеисты, 
должны в каждой игре выкладываться 
на полную катушку, чтобы у болельщи-
ков не было никаких вопросов. Но хоро-
шо, когда это не перерастает в совсем 
запредельное давление.

После восьми лет вне КХЛ можете оце
нить, в чём лига изменилась со времён 
вашей игры за ЦСКА?

Пока нет, если честно... Разве что 
отмечу, что к некоторым новым пра-
вилам на льду мне немножко трудно 
привыкнуть.

К каким, например?
Что нельзя за воротами стоять 

(с 2023 года запрещено находиться 
за своими воротами дольше трёх се-
кунд. — «Известия»), что нельзя зажи-
мать шайбу на вбрасываниях. В первый 
раз вообще такое увидел. Но это вопрос 
времени — надо к этому привыкнуть.

Вы уезжали в НХЛ в 2016 году — после по
ражения с ЦСКА в финале Кубка Гагари
на от «Металлурга» (3:4 в серии). Можно 
сказать, что теперь одна из главных це
лей — добраться наконец до это
го трофея?

Ну, конечно! Это 
было очень 

оби д но е 
поражение... Ку-

бок есть Кубок. Поэто-
му, естественно, выиграть 

его — это главная цель. Будем стре-
миться к ней.

Чувствуете, что СКА — фаворит предсто
ящего сезона?

Мы об этом не думаем. Наша задача — 
работать и выигрывать каждую игру. 
Всё делать для того, чтобы побеждать. 
А фавориты или не фавориты — это каж-
дый оценивает по-своему. Опять же, на-
зывать нас фаворитами — это то давле-

ние, о котором я говорил. Но мы должны 
быть к нему готовыми, поэтому пусть 
каждый называет нас как хочет. Глав-
ное, что мы думаем не об этом, а о том, 
как побеждать в каждом матче.

Кто из российских защитников сейчас 
производит на вас наибольшее впечат
ление в игровом плане?

Саня Никишин однозначно. Сложив-
шийся игрок, отлично проводит уже 
не один сезон. Я не мог из НХЛ за ним 
постоянно следить, но по тому, что ви-
дел, могу сказать, что он защитник вы-
сокого уровня. Как и наши ребята 
в НХЛ — все красавцы. Многие 
сейчас успешно входят в лигу 
и играют в хороший атаку-
ющий хоккей.

Сейчас он травмирован, 
но многие ждут, что имен
но вы с ним станете луч
шей парой защитников КХЛ 
в предстоящем сезоне.

Мы уже пробовали 
играть вместе в дву-
сторонке. Чувствует-
ся, что парень во всех 
смыслах очень та-
лантливый и трудо-
любивый. И человек 
хороший. Будет инте-
ресно с ним по играть 
в одной команде, 
а в паре или нет, ре-
шит тренерский 
штаб. Сезон пока-
жет, кто с кем бу-
дет играть. И как. 
У нас в прин-
ципе каждый 
с каждым мо-
жет сы-
грать. 

Так что всё уви-
дите по ходу чемпионата.

Он готов к НХЛ?
Да, могу точно сказать. 

Если Никишин отправит-
ся за океан, то заиграть там 
не составит труда. Особен-
но с учётом того, что за-
драфтовавшая его «Ка-
ролина» — очень сильная 
команда. Так что всё в ру-
ках Сани. Дальше уже всё 
зависит от него, от того, 
как он распорядится 
своим талантом.

Успели Питер посмот
реть?

Классный город. Отличается 
от Москвы — более спокойный. И вся 
хоккейная инфраструктура в СКА 
создана для нас идеальная — только 
играй. 

Вам уже 32 года. Верите, что успеете до
играть до момента, когда Россию вер
нут на Олимпиаду и чемпионат мира, 
и у вас получится снова сыграть за неё 
на международном уровне?

Почему бы и нет. Если буду нахо-
диться в оптимальной форме и здо-
ров, то вполне возможно. 

Как вообще нероссийские 
игроки НХЛ относятся к бану 
наших сборных?

Все пацаны в НХЛ говорят, 
что без России очень пло-

хо, что все турниры без 
России — это 

не так инте-
ресно.

Максим Константинов | ТАСС
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Тимур Ганеев 

В первые за 29 лет чемпион России 
по шахматам смог защитить свой 

титул. В 1994 и 1995 годах первым был 
Пётр Свидлер, в 2023 и 2024м Супер
финал выиграл Владислав Артемьев. 
И если в прошлом году в Царском Селе 
представитель Казани буквально кат
ком прошёлся по своим соперникам, 
досрочно выиграв турнир, то в этот раз 
в Барнауле пришлось играть тайбрейк 
с Андреем Есипенко. Гроссмейстеры 
набрали по семь очков и определяли 
победителя в двух дополнительных 
партиях в рапид. Обе в блестящем сти
ле выиграл Артемьев, который часто 
говорил, что это его любимый формат. 
У женщин обошлось без такой драмы. 
Захватившая лидерство в первом туре 
Екатерина Лагно смогла удержаться 
на вершине до последнего тура.

Главной интригой Суперфиналов 
был розыгрыш восьми мест на Кубок 
мира-2025 (пять у мужчин, три у жен-
щин). Поэтому участники играли до-
статочно осторожно, лишний раз 
не рискуя, — отсюда столь плотные, 
а для кого-то, возможно, странные ре-
зультаты в таблице.

Например, рейтинг-фаворит Алек-
сандр Грищук в итоге занял только 
девятое место. Титулованный шахма-
тист победил лишь один раз — в пер-
вом туре справившись с Артёмом 
Тимофеевым. Однако развить успех 
не получилось. Далее последовало 
шесть ничьих, а затем два поражения 
в трёх турах (от Есипенко и Алексея 
Дреева). Тяжело складывался турнир 
и для второго сеяного Даниила Дубо-
ва. Чемпион мира по рапиду сыграл 
вничью в девяти стартовых турах, 
но победа над Евгением Наером в де-
сятом туре позволила Даниилу полу-
чить заветную путёвку на Кубок мира.

Также в нём гарантированно сы-
грает Наер, которому здорово уда-
ётся совмещать тренерскую 
и игровую карьеру, и Арсе-
ний Нестеров. Пятое место 
21-летнего уроженца Санкт-
Петербурга — большой успех 
в такой серьёзной компании. 
Также стоит отметить и вы-
ступление других молодых 
игроков — Рудика Макаряна 
и Алексея Гребнева, которые 
в дебютном Суперфинале 
расположились на шестом 
и седьмом местах.

За победу же реально боролись 
Артемьев и Есипенко. Оба одержа-
ли по три победы (причём Владислав 
сделал это в самой концовке, в девя-
том туре обыграв Павла Понкрато-
ва, а в 11-м — Максима Матлакова) 
и не потерпели ни одного поражения 
в столице Алтайского края. Поэто-
му выяснять победителя пришлось 
на тай-брейке.

Первая партия в рапид заверши-
лась победой Владислава на 62-м ходу. 
На выходе из дебюта белые фигуры, 
которыми играл Андрей, выиграли 
пешку, однако чёрные упорно защи-
щались и сумели перейти в равное ла-
дейное окончание. А затем в обоюдо-
остром цейтноте Есипенко допустил 
ошибку и проиграл.

Во второй партии Андрею надо 
было выигрывать на заказ чёрными. 
В случае с Артемьевым это выгляде-
ло как приговор. В итоге и вторая пар-
тия осталась за Владом, который смог 
защитить титул.

— С точки зрения игры мне кажет-
ся, что турнир сложился неплохо, — 
отметил по итогам заключительной 
партии Артемьев. — Какие-то партии 
были более высокого качества, какие-
то чуть послабее. Две выигранные 
встречи на финише я провёл на хоро-
шем уровне, поэтому могу их выде-
лить особо. Что касается плохих по-
зиций, я не помню, были ли они у меня. 
По-моему, не было. По поводу органи-
зации — на мой взгляд, турнир прошёл 
на высоком уровне.

По количеству титулов чемпи-
она России Владислав сравнялся 
с Яном Непомнящим, Евгением То-
машевским, Дмитрием Андрейки-
ным и Александром Морозевичем 
(больше только у Петра Свидлера — 
восемь). Последний завершил карье-
ру, а вот первые двое отклонили при-
глашения от ФШР.

У женщин рейтинг-фаворитом 
была Александра Горячкина. Про-
шлый год получился для уроженки 
Орска сверхуспешным. Победа в Куб-

ке мира-2023, второе место в Гран-
при ФИДЕ. В этом же году у Алек-

сандры не складывается. 

Ход до тай-брейка
Артемьев догнал Непомнящего и вошёл в историю
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